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O prefeito de 
Manaus, david 
almeida, realizou, 
nesta segunda-
feira (6), a 
reinauguração da 
unidade de saúde 
da Família (usF) 
n-58. a unidade, 
está localizada 
na comunidade 
Águas claras, 
bairro novo 
aleixo, zona 
norte, e é 
referência para 4 
mil famílias que 
moram naquela 
região.

uBs reinaugurada é referência 
para famílias da Zona norte 

Dhyeizo Lemos/semcom

Getty imaGes DivuLGação



Manaus, terça-feira 7 de março de 2023

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora
Prefeitura entrega ‘Leite do 
Meu Filho’ para famílias 
Famílias irão receber, da 
Prefeitura de Manaus, 
em março, os retroativos 
dos meses de janeiro e 
fevereiro 

A Prefeitura de Manaus 
retomou, nesta segunda-
-feira (6), a entrega de 
produtos do programa 

“Leite do Meu Filho” para famílias 
em situação de vulnerabilidade 
social. As centrais do programa, 
coordenado pela Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semsa), foram 
reabastecidas por meio de uma 
compra emergencial efetuada 
pelo município, após a empresa 
vencedora da última licitação ter 
descumprido todos os prazos le-
gais previstos.

A secretária municipal de Saú-
de, Shádia Fraxe, explicou que 
as famílias irão receber, neste 
mês, os retroativos dos meses 
de janeiro e fevereiro. No mês 
seguinte, serão distribuídos os 
produtos referentes aos meses 
de março e abril.

“A secretaria já está com o pro-
cesso de licitação em andamento 
para definir um novo fornecedor 
para o programa, mas enquanto 
isso, efetuamos a compra emer-
gencial que vai garantir a regulari-
zação da entrega do leite até que 
esses trâmites sejam concluídos. 
Temos cerca de 16,8 mil usuários 
ativos no programa, e estamos 
somando todos os esforços para 
que nenhum deles volte a ser 
prejudicado com o desabasteci-
mento”, disse.

O programa “Leite do Meu Filho” 
é financiado com recursos pró-
prios do município de Manaus, e 
contempla crianças de 0 a 4 anos 
de idade. Trata-se de uma polí-
tica social que promove o direito 

Famílias em situação de vulnerabilidade social voltaram a receber, da Prefeitura de Manaus, o “Leite do Meu Filho”

humano à alimentação adequada 
e saudável das famílias em situ-
ação de vulnerabilidade social, 
e integra as ações de segurança 
alimentar e nutricional da Semsa.

A dona de casa Ane Gisele dos 
Santos foi até a central de dis-
tribuição do Complexo de Saúde 
Oeste, na rua Comandante Paulo 
Lasmar, nº 10, bairro da Paz, zona 
Centro-Oeste, na manhã desta 
segunda, para receber a fórmula 
infantil para o filho de 1 ano.

“Esse programa é muito impor-
tante, justamente porque atende 
as pessoas mais carentes, que não 

têm condições de comprar a lata, 
pois está muito cara, e ajuda muito 
no desenvolvimento da criança. 
Eu recebia para o meu filho mais 
velho, até ele completar 5 anos, e 
agora o meu filho mais novo está 
sendo beneficiado”, declarou Ane.

A autônoma Adriele Clissia Re-
belo também já pegou a fórmula 
infantil para sua filha de 2 anos de 
idade. Ela agradeceu a prefeitura 
pelo abastecimento do “Leite do 
Meu Filho”, e também comemo-
rou a vaga em uma creche mu-
nicipal que conseguiu para sua 
filha. “Esse programa me ajuda 

bastante. Com o leite que eu re-
cebo, eu faço mingau para a minha 
filha, já que ela gosta bastante. Eu 
vejo que ele é muito importante 
porque tem muitas mães que não 
têm condições de comprar, e só 
o leite já ajuda muito”, afirmou.

 
Cronograma
O presidente da comissão do 

programa “Leite do Meu Filho”, 
Arlen Nascimento, destacou que, 
inicialmente, será feita a entrega 
das fórmulas infantis para crian-
ças de 1 a 2 anos de idade. O 
cronograma para atendimento 
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dos beneficiários será em ordem 
alfabética, conforme o nome do 
responsável pela criança, entre 
os dias 6 e 14 de março.

“É muito importante que as pes-
soas sigam esse cronograma e 
vão até as centrais na data que 
foi divulgada para a letra inicial 
do nome do responsável, que 
geralmente é a mãe da criança. 
Esse planejamento foi feito para 
não tumultuar as centrais, que 
têm um espaço físico limitado, 
e permitir que essa distribuição 
seja feita de forma ordenada”, 
disse Arlen.

De acordo com o presidente da 
comissão, o programa irá retomar 
a entrega do composto lácteo 
para as crianças da faixa etária de 
3 e 4 anos de idade na próxima 
semana, após concluída a entre-
ga para crianças de 1 e 2 anos. 
O cronograma para este público 
será divulgado nos canais oficiais 
da Semsa nos próximos dias.

Para receber o leite, o usuá-
rio precisa estar com o cadastro 
ativo, ou seja, já ter recebido o 
produto alguma vez. Apenas as 
pessoas cadastradas como res-
ponsáveis pela criança podem fa-
zer a retirada do leite, portando 
RG e CPF.

 
Veja o cronograma de entrega 

do “Leite do Meu Filho” para 
crianças de 1 e 2 anos, a partir 
de 7/3:

 
7/3 - responsáveis com letras 

iniciais C, D e E;
8/3 - responsáveis com letras 

iniciais F, G, H, I e J;
9/3 - responsáveis com letras 

iniciais K e L;
10/3 - responsáveis com letras 

iniciais M, N, O, P e Q;
13/3 - responsáveis com letras 

iniciais R e S;
14/3 - responsáveis com letras 

iniciais T, U, V, W, X, Y e Z; 



Nome ainda incerto
A indicação do ex-deputado federal 

Bosco Saraiva (Solidariedade) para o 
cargo de Superintendente da Suframa 
continua incerto. De acordo com in-
formações do próprio político, o nome 
dele foi escolhido pela bancada do 
Amazonas e será levado ao Palácio do 
Planalto. Mas Bosco Saraiva não é a 
unanimidade na bancada. Em Brasília 
circula a informação de que a vaga para 
a Suframa seria do Solidariedade. Mas 
ainda não há qualquer sinalização do 
Palácio do Planalto de que o nome do 
ex-deputado do Solidariedade.

Plano Diretor
O vereador Lissandro Breval (Avan-

te) teve aprovada, na manhã de ontem 
(6), na Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), a indicação 89/2023, que cria 
uma Comissão Especial para a revisão 
do Plano Diretor de Manaus pela Casa 
Legislativa. De acordo com o parla-
mentar, o Plano, composto por oito 
leis, não passa por revisão desde 2014.

Doenças raras
A deputada estadual Dra. Mayara 

Pinheiro Reis (Republicanos) protoco-
lou o Projeto de Lei nº 164/2023 que 
institui a Carteira de Identificação das 
Pessoas com Doenças Raras (CIPDR) 
no Amazonas. A proposta visa garantir 
direitos para cidadãos acometidos com 
doenças raras, além de criar dados 
para os serviços de saúde do Estado 
do Amazonas. “Para garantir os direitos 
inerentes à sua condição e melhorar 
a oferta dos serviços públicos volta-
dos a esta parcela da população, é 
necessário garantir a identificação de 
todos os casos clínicos no Amazonas 
e a carteirinha vai viabilizar isso”, disse 
a parlamentar.

Medidores aéreos
O projeto de lei que proíbe a ins-

talação de medidores aéreos de 
energia em Manaus, de autoria do 
presidente da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), vereador Caio André 
(PSC), avança na Casa e deve ser ana-
lisado amanhã (8). Durante a sessão 
desta segunda-feira (6), o vereador 
Gilmar Nascimento (UB), presidente 
da Comissão de Constituição, Justiça 
e Redação (CCJR), afirmou que tem 
tratado do projeto com exclusividade. 
“Estamos finalizando o projeto. Passei 
o final de semana trabalhando exclusi-
vamente nele para que esta Casa possa 
dar uma resposta para Manaus”, disse.

Inversões de valores
O deputado federal Marcel van 

Hattem (Novo-RS) usou seu perfil no 
Twitter neste domingo (5) para criticar 
o tratamento compreensivo dado pelo 
governo federal aos grupos que inva-
diram áreas produtivas da empresa 
Suzano na Bahia enquanto exige rigor 
contra pessoas presas pelos atos do 
dia 8 de janeiro. “Enquanto deficiente 
com laudo médico e auxílio-doença foi 
preso pelo Alexandre de Moraes [como 
vi com meus próprios olhos na Papuda] 
e é chamado de terrorista pelo PT e a 
imprensa, o MST invade e governo diz 
que deve “negociar”. País da injustiça 
e da inversão de valores!”, escreveu.

Cabral desmente Toffoli
Em liberdade, o ex-governador do 

Rio de Janeiro Sérgio Cabral, só ago-
ra, desmente as acusações que fez 
em delação ao ministro Dias Toffoli, 
do Supremo Tribunal Federal (STF). 
Em um vídeo da entrevista que teria 
sido conduzida na última sexta-feira 
(3), Cabral pediu desculpas a Toffoli, 
dizendo que distorceu seu depoi-
mento sobre o ministro, “imbuído” 
por policiais federais. Cabral relatara 
o pagamento de R$ 4 milhões ao es-
critório da advogada Roberta Rangel, 
casada com o ministro Dias Toffoli, 
por favores em decisões do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE).

Processará todo mundo
Depois da constatação que o vírus 

da Covid-19 escapou por acidente de 
um laboratório chinês, o deputado 
federal André Fernandes (PL-CE) 
agora promete processar os veículos 
que o apontaram como negacionista. 
“Agora que a imprensa está afirman-
do que o vírus chinês foi produzido 
em laboratório da China e que o uso 
de máscaras durante a pandemia foi 
inútil, processarei cada veículo da 
imprensa que me acusou de negacio-

nista por falar as mesmas coisas há 
três anos. Danos serão reparados!”, 
informou o parlamentar no Twitter.

Fake News
O deputado federal Paulo Bilynskyj 

(PL-SP) denunciou o ministro da Jus-
tiça, Flávio Dino, à Procuradoria-Ge-
ral da República (PGR). Segundo o 
parlamentar, Dino disse falsamente, 
em vídeo, que o estímulo ao comércio 
de armas ilegais ocorreu no governo 
Jair Bolsonaro (PL). O ofício também 
foi enviado ao ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal. “Esta informação é uma 
inverdade. O ministro Flávio Dino 
joga esta declaração nas redes sem 
apresentar um dado que comprove 
esta tese, acusando os cidadãos de 
bem de financiarem o comércio ilegal 
de armas”, disse Bilynskyj. 

Dinheiro esquecido
 O Banco Central libera, a partir de 

hoje (7), o acesso ao pedido de pa-
gamento do dinheiro esquecido em 
bancos e financeiras pelos brasilei-
ros. Os valores devem ser solicitados 
no site valoresareceber.bcb.gov.br. 
Ao todo, há R$ 6 bilhões disponíveis 
para 40,9 milhões de clientes. O prazo 

de recebimento é de até 12 dias para 
quem fornecer chave Pix. As demais 
formas de pagamento têm que espe-
rar um pouco. O pagamento também 
será liberado para herdeiros.

Criador da vacina morto
Andrey Botikov, cientista russo que 

integrou a equipe desenvolvedora da 
vacina Sputnik V contra a Covid-19, 
foi encontrado morto em seu apar-
tamento em Moscou. De acordo com 
a imprensa russa, o corpo foi achado 
na quinta-feira (2), com sinais de 
estrangulamento. 

O Comitê Investigativo da Rússia 
(ICR) abriu uma investigação de as-
sassinato. O assassino é um homem 
de 29 anos, que já se encontra preso 
e confessou o crime. “Durante uma 
discussão, estrangulou o dono do 
apartamento de 47 anos com um 
cinto e fugiu do local”, informou o 
comitê.

Seria um “desastre”
O senador Ciro Nogueira (PP-PI) 

promete se engajar para evitar que o 
deputado federal Guilherme Boulos 
(PSOL-SP) vença a eleição para a 
Prefeitura de São Paulo em 2024. 
Nogueira disse que a vitória do psolis-

ta seria “um desastre para o país” pois 
daria um aval ao “radicalismo”. “Uma 
vitória do Boulos vai dar um aval de 
radicalismo, que é uma característica 
grande do Boulos. Seria uma tragédia 
muito grande. […] Se vem o respaldo 
de uma eleição da principal cidade, 
isso pode fazer com que vá para o 
radicalismo, o que seria ruim para o 
país”, declarou.

Sem base
O presidente da Câmara, Arthur Lira 

(PP-AL), afirmou nesta segunda-feira 
(6) que o governo Lula ainda não tem 
base no Congresso para aprovar maté-
rias que exigem votos para a alterar a 
Constituição, como é o caso da reforma 
tributária. “Nós temos uma vontade 
conjunta do governo eleito, através 
do seu ministro da Economia, através 
de quem faz a parte econômica do 
governo em dialogar com o Congresso 
para tentarmos votar a reforma tão 
falada, tão difícil, tão angustiante e 
que vai causar tantas discussões, que 
é a reforma tributária”, declarou Lira.

Albert Einstein em Manaus
 O Hospital Albert Einstein prepara o 

lançamento de um centro de inovação 
e biotecnologia na Amazônia, neste 
ano, para desenvolver projetos de in-
teligência artificial, telemedicina e big 
data na região. A ideia é desenvolver 
a tecnologia para diagnósticos de cân-
cer até programas de animação para 
paciente. Doenças tropicais e morta-
lidade materna estão entre os temas 
prioritários da pauta pesquisada. O 
investimento é um dos pontos que o 
Einstein vai apresentar no festival de 
inovação SXSW (South by South West) 
neste mês, em Austin, no Texas.

Combate à malária
Desde ontem, a Fundação de Vigi-

lância em Saúde do Amazonas – Drª 
Rosemary Costa Pinto (FVS-RCP), in-
tegrou a força-tarefa nacional para 
combate e controle de emergências 
de saúde aos Yanomami, nos muni-
cípios de São Gabriel da Cachoeira, 
Barcelos e Santa Izabel do Rio Negro, 
na região do Alto Rio Negro. Juntos, 
esses três municípios somam mais de 
7,8 mil indígenas Yanomami, conforme 
dados da Secretaria Especial de Saúde 
Indígena (Sesai).

As ações de saúde seguem 
até o próximo dia 20 e destacam 
no combate e controle da ma-
lária, doença recorrente entre  
os Yanomami.

Poluição visual
O vereador Fransuá Matos (PV), 

posicionou-se totalmente contra a 
instalação de medidores aéreos de 
energia em Manaus. Muitos morado-
res de diversas áreas da capital estão 
reclamando desses medidores porque 
são repletos de fios que cruzam o es-
paço aéreo das ruas. O equipamento 
da Amazonas Energia causa poluição 
visual nos espaços públicos. “Esses 
medidores aéreos servem apenas para 
favorecer a empresa, e prejudicam a 
população ao tornar a nossa cidade 
uma verdadeira teia de aranha”, afir-
mou o vereador Fransuá.

Paradas de ônibus são 
revitalizadas na Zona Leste

Usuários do transporte público no conjunto Ouro Verde, bairro Coroado, na zona Leste, foram 
beneficiados pela Prefeitura de Manaus com a revitalização de abrigos de paradas de ônibus e 
ainda com instalação de placas para indicar os pontos de paradas dos coletivos.

As ações do Instituto Municipal de Mobilidade Urbana (IMMU) atenderam usuários que pegam 
ônibus na avenida Beira Rio, rua São Francisco, rua Cristo Rei, entre outras vias do bairro. As ações 
são realizadas pelas equipes da Gerência de Manutenção e Obras (GMO) do IMMU e continuam 
em outras zonas da cidade, como explicou o vice-presidente de Transporte do IMMU, Alexandre 
Frederico. “Nossa equipe de manutenção e obras iniciou esta ação de recuperação de paradas de 
ônibus que não possuem abrigos por falta de espaço nas calçadas. Os abrigos são importantes 
para oferecer mais conforto à população”, disse o vice-presidente.

À Comissão de Defesa do Consumidor da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (CDC/Aleam), presidida pelo deputado estadual Mário César 
Filho (União Brasil), apresentou na última sexta-feira (03) ao Ministério 
da Justiça e Segurança Pública, denúncia de prática abusiva na venda de 
combustíveis em Manaus, após os postos da capital terem aumentado 
quase R$ 1 o valor da gasolina.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao governo brasileiro que não aderiu a uma declaração conjunta de mais 
de 50 países que denunciaram os crimes do presidente da Nicarágua Daniel 
Ortega, que vem perseguindo opositores, reprimindo igrejas, censurando 
veículos de comunicação e prendido cristãos. O país escolheu manter 
em silêncio diante das denúncias na Nicarágua, durante uma reunião no 
Conselho de Direitos Humanos da ONU no dia 3. A decisão do Itamaraty 
chamou a atenção de governos da América Latina.
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O que diria o Barão?

Cláudio Humberto
Editorial

Com André Brito e Tiago Vasconcelos

José Maria da Silva Paranhos Júnior, o lendário Barão do Rio Branco, fez do Brasil 
referência mundial em política externa. Ele foi Ministro das Relações Exteriores do 
Brasil entre 1902 e 1912 e entrou para a história por ter mediado a solução de disputas 
sobre fronteiras com a Argentina, França (Guiana Francesa) e a Bolívia. Foi o Barão 
que costurou o Tratado de Petrópolis, acordo que garantiu que o território do vizinho 
Acre fosse anexado ao território brasileiro. A diplomacia brasileira, nos últimos tempos, 
passa muito longe da maestria do Barão, segue de trapalhada em trapalhada. Se o 
atual time das relações exteriores, incluindo o presidente Lula, estivesse à frente da 
disputa com a Bolívia, em 1903, o Acre não seria brasileiro.

Relembrando algumas trapalhadas nas relações exteriores do atual governo, temos 
a solução etílica de Lula para a guerra entre Rússia e Ucrânia, um dos mais graves 
conflitos da atualidade, com cerca de 50 mil mortes, 60 mil feridos e quase 20 mil 
desaparecidos, que Lula resolveria sentando Putin e Zelensky numa mesa de boteco 
e tomando algumas rodadas de cerveja. 

Outro episódio difícil de entender foi a autorização de Lula para que dois navios 
de guerra do Irã a atracassem no Rio de Janeiro Brasil no fim de fevereiro colocou o 
Brasil em choque com os Estados Unidos, histórico parceiro comercial e geopolítico 
do Brasil, e com Israel. 

Por fim, durante reunião do Conselho de Direitos Humanos da ONU, o governo 
Lula se recusou assinar uma declaração conjunta denunciando os crimes do ditador 
da Nicarágua, Daniel Ortega. O texto rejeitado por Lula foi assinado por 55 países.

O momento atual de nossa política externa é nebuloso, não se enxerga claramente 
aonde Lula e seus aliados querem chegar, mas, ainda assim, é preciso acreditar que 
o Brasil é maior que seus governos e que, certamente, sobreviverá ao governo atual. 
No dizer do Barão, “a confiança nos destinos do Brasil se apresenta como o melhor 
dos tônicos”.
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“Nada é tão ruim que não possa piorar”

Ministro do STJ surpreende e pode ocupar vaga de 
Lewandowski no STF

Vaga preciosa
Lula gosta da ideia de nome-

ar ministro do STJ ao STF para 
abrir vaga e ele indicar alguém 
de confiança para segundo 
tribunal mais importante.

Zanin na fila
Em entrevista, Lula pareceu 

explicar por que não nomearia 
seu “amigo e companheiro” 
e advogado Cristiano Zanin, 
que, jovem, poderá esperar.

Benedito é opção
Benedito Gonçalves, cujas 

bochechas foram afagadas 
por Lula, autor de sentenças 
devastadoras contra Bolso-
naro na campanha, “corre por 
fora”.

Terceiro nome
Lewandowski, com larga fo-

lha de serviços prestados, não 
esconde sua preferência pelo 
advogado Manoel Carlos, con-
siderado muito preparado.

‘Operação abafa’ tenta im-
pedir CPI das Americanas

Esforços de lobistas e “re-
presentantes” dos contro-
ladores das Lojas America-
nas se transformaram numa 
verdadeira “operação abafa” 
contra a CPI para investigar 
a fraude (que supostamente 
ninguém viu) de R$50 bilhões. 
Deputado federal informou 
à coluna, pedindo para não 
ser citado, que gabinetes de 
parlamentares de oposição 
sequer foram solicitados a 
apoiar, com suas assinaturas, 
o requerimento do Líder do 
PP, André Fufuca (MA) para 
criar a CPI. Por enquanto, tudo 
encenação.

Não ta comigo
Parlamentares, até de opo-

sição, procurados pela coluna 
para comentar a criação da 
CPI preferiram não comentar 
o rombo nas lojas Americanas.

Sem prazo
A CPI, proposta na Câmara 

pelo deputado André Fufu-

ca (PP-PE), começou a obter 
assinaturas no fim de janeiro.

Processo
Para uma CPI ser criada são 

necessárias 171 assinaturas de 
deputados. Até o mês passado, 
apenas cerca de 40 deputados 
assinaram o pedido

Agenda com invasores
As quase extintas invasões 

do MST, que agora voltaram 
com tudo, devem ser pauta 
de reunião esta semana entre 
o ministro Paulo Teixeira (De-
senvolvimento Agrário) e lide-
ranças dos amigos do alheio.

Verde desbotado
A coluna procurou a pasta 

do Meio Ambiente para saber 
o que Marina Silva acha do 
poluente diesel continuar com 
impostos zerados. A falante 
ministra, desta vez, preferiu 
um constrangedor silêncio.

Só cacique
A federação entre PP e União 

Brasil deixou um clima bem 
estranho entre os caciques da 
sigla em Pernambuco. Eduardo 
da Fonte (PP) e Luciano Bivar 
(União) disputam o protago-
nismo da aliança no estado.

Devagar e omisso
Ao acionar o STF contra o 

enrolão Rodrigo Pacheco, que 
não instala a CPI do Dino, So-
raya Thronicke (União-MS) foi 
certeira quando justificou o 
mandado de segurança contra 
Pacheco: ato omissivo ilegal..

Grana extra
Além de Lula, outros ex-pre-

sidenciáveis têm grana esque-
cida para receber do Banco 
Central, são eles: Felipe D’ávila 
(Novo), Sofia Manzano (PCB) e 
Soraya Thronicke (União).

Abacaxi é de Lula
Lideranças do União Brasil 

não querem dividir o ônus do 
desgaste do enroladíssimo mi-
nistro Juscelino Filho (Comu-
nicações). Dizem que o abacaxi 

Deputado federal Luiz Lima (PL-RJ) sobre pretendida volta de Jean Wyllys ao Brasil

é de Lula e do fiador da no-
meação, Davi Alcolumbre (AP).

Homenagem
O Instituto do Coração do 

Hospital das Clínicas da Fa-
culdade de Medicina da USP 
homenageará, nesta quinta-
-feira (9), o advogado Estênio 
Campello Bezerra, de Brasília, 
benemérito da instituição.

Tempos sombrios
Há 70 anos começava o jul-

gamento de Julius e Ethel Ro-
senberg, os primeiros cidadãos 
americanos executados por 
espionagem na história dos 
EUA após transmitirem infor-
mações sobre a bomba nuclear 
à URSS.

Pensando bem...
...“bolsa família com condi-

ções” já foi sonho... do PSDB.

PODER SEM PUDOR

Tudo a declarar
Atualmente raivoso, com dis-

curso intolerante, o presidente 
Lula já gostou até mesmo de 
brincar com os próprios há-
bitos. Em dezembro de 2002, 
perto da posse em seu primeiro 
mandato presidencial, ele foi à 
OAB anunciar Márcio Thomaz 
Bastos como ministro da Justi-
ça. E confessou: “Eu não posso 
ver um microfone. Quando eu 
era pequeno, era doido por 
uma tapioca, agora sou doido 
por um microfone...”

 ministro do Superior Tribunal de Justiça (STJ) Luís Felipe Salomão é um dos favoritos para 
ocupar a vaga do ministro Ricardo Lewandowski, que se aposenta em maio, no Supremo Tribunal 
Federal (STF). Quando integrou o Tribunal Superior Eleitoral (TSE), Salomão foi responsável por 
algumas das mais duras decisões contra o ex-presidente Jair Bolsonaro, ganhando uma legião 
de admiradores na oposição, incluindo quem mais interessa: o presidente Lula. Sua indicação é 
dada como certa no STJ.Disciplina já! - Em casa e na escola

A construção de uma sociedade mo-
derna é extremamente complexa. Os 
acertos não duram na mesma propor-
ção das demandas que se renovam, e 
seus erros impactam profundamente 
no seu desenvolvimento e crescimen-
to. Chegar ao equilíbrio sociocultural, 
político e econômico satisfatório, é 
atingir a maioridade como sociedade. 
É tarefa difícil para todos nós!

Instituições privadas, públicas, go-
vernos, escolas, famílias e outros en-
tes, deveriam dar as mãos e fazerem 
profunda reflexão. Após análise, expor 
seus erros e apontar caminhos para 
solucionar os graves problemas que 
atrasam seu desenvolvimento. De-
vem refletir, dialogar, propor e agir 
em benefício de todos. Caso contrário, 
acarretará profunda desesperança no 
seio da sociedade! 

Com o retorno às aulas, quero dar 
um sinal de alerta para algo gravíssi-
mo que acontece dentro das escolas, 
templo importantíssimo para o de-
senvolvimento do país – A indisciplina 
de nossos alunos! Que começa lá nos 
anos iniciais, e pode afetar todo seu 
processo de desenvolvimento durante 
sua vida escolar.

Ao olhar para o cotidiano da escola, 
percebemos um ambiente cada vez 
mais “hostil da comunidade escolar”, 
composta por: colaboradores, direção, 
professores, alunos, pais e o entorno 
da escola. A indisciplina causa profun-
dos impactos na qualidade das aulas, 
prejuízos imediatos para os alunos e 
futuros para a sociedade. 

Nossas crianças chegam a escola 
cada vez menos disciplinados. Estudos 
da OCDE (Organização para a Coope-
ração e Desenvolvimento Econômico), 
apontam que a indisciplina provoca 
perdas em torno de 20% das aulas. 
Além da perda de conteúdo, cria-se 
um ambiente desfavorável, adverso 
e muitas vezes agressivo (sem gene-
ralizar, claro).

É consenso nas reuniões pedagó-
gicas que temos que fazer algo com 
urgência. “Trabalhar valores”, não pode 
ser restrito somente ao espaço da 
escola – “As famílias têm que entender 
de uma vez por todas que a educação 
é responsabilidade dos pais”. 

Contextualizo com ótima fala do 
educador e filósofo, Cortella: “Muita 
gente confunde educação com es-
colarização!” Educação é a formação 
de uma pessoa, escolarização é um 
pedaço da educação. Educar é tarefa 
da família! Há uma inversão de al-
guns pais, que ainda não conseguem 
entender – “A escola ajuda a família 
na educação de seus filhos e não o 
contrário”.  

Portanto, cabe a família a maior 
fatia deste bolo chamado educação. 
Lógico com apoio da escola, governos 

e sociedade. Não me refiro à educação 
como direito social, ou como um servi-
ço público, tratamos aqui da “educação 
doméstica, do lar”, que cabe aos pais 
ou cuidadores. Nossos alunos não po-
dem chegar “tão crus e rudes”, afinal 
temos mais acesso a informação do 
que em qualquer momento da história 
à disposição da família.

Contribuir para a diminuição da in-
disciplina, é dever de toda comunidade 
escolar.  Preparar um ambiente ade-
quado aos professores, alunos e co-
laboradores (banheiros, refeitório, sala 
de aula, biblioteca, etc.), e estruturar 
um bom currículo é fundamental. Os 
mestres são os grandes protagonistas 
deste projeto, portanto: “- devem ter 
condições para ministrar suas melho-
res aulas e utilizar estratégias que as 
torne desafiadoras e inovadoras. Não 
basta ensinar, é preciso ensinar bem!” 

São alarmantes os relatos de cole-
gas e pais, quanto a indisciplina. Obser-
vamos algumas birras, destemperos e 
gritos de algumas crianças com o seu 
familiar já na recepção da escola, e com 
os professores em sala. Pais contam 
que perderam o controle e não sabem 
como agir em casa (a maioria passa 
muito tempo fora trabalhando). 

Outros nos dizem, que não con-
seguem controlar o tempo de uso 
do celular de seus filhos, passam a 
madrugada com o celular. Muitos 
chegam na escola como zumbis. É 
inadmissível alunos agirem assim na 
escola, são crianças! Alguém tem que 
impor limites, não acham?

Por fim, novamente empresto fala 
de Cortella.“- Uma criança não pode 
decidir pelos adultos!”. Ela não terá 
noção de tempos, das fases de matu-
ração e vai cair numa armadilha. Esse 
tempo de maturação é o que permite 
que se consiga dar os primeiros passos 
nas próximas etapas. “Há famílias que 
se acovardam em relação aos filhos, 
não colocam limites na disciplina do 
dia a dia. Onde isso estoura? Dentro 
da escola!”

Nessa perspectiva, se algo não for 
feito na base, nos primeiros anos, a 
tendência é que esta transgressão 
em forma de indisciplina, continue por 
todo o processo de escolarização dos 
alunos. Tornando-os candidatos em 
potencial ao fracasso escolar. 

Precisarmos ajudar os pais neste 
processo, mas é imprescindível fa-
zerem à sua parte. Juntos devemos 
tratá-las como: “- o maior patrimônio 
da sociedade brasileira”, e que me-
recem cuidados. A elas todo nossos 
esforços, dedicação e prioridade. Nos-
sas crianças precisam ser conduzidas 
e clamam por amparo!

Disciplina já! Em casa, na escola e 
na sociedade!

Ricado Onety
Professor de Educação Física e comentarista de esporte.
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Wilson Lima inicia ano letivo 
com 2ª fase do Novo Ensino Médio
 Este ano, os 
estudantes da 2ª 
série do Ensino 
Médio também terão 
disciplinas focadas em 
projeto, tecnologias e 
outras habilidades

O governador Wilson Lima deu 
início, nesta segunda-feira (6), 
ao ano letivo do Centro de Edu-
cação Tecnológica do Amazo-

nas (Cetam) na capital, que conta com 
8.403 alunos matriculados. A geração 
de emprego e renda é prioridade do 
Governo do Amazonas, segundo o go-
vernador, e dar oportunidade para que 
o cidadão se qualifique é essencial para 
alcançar esse objetivo.

Só neste ano de 2023, o Cetam dis-
ponibilizará, aproximadamente, 60 mil 
vagas e de forma gratuita. Wilson Lima 
também anunciou que uma nova sede 
do Cetam, voltada à gastronomia, na 
área central de Manaus, será inaugu-
rada ainda neste semestre.

“Ninguém paga nada para estudar 
no Cetam. Esse é um esforço que o 
Governo do Amazonas tem feito para 
oportunizar aquelas pessoas que tanto 
precisam. Acredito muito na educação 
porque eu sou resultado da educação. 
A educação transformou minha vida e 
hoje eu trabalho para dar para os meus 
filhos, para dar aos jovens do estado 
do Amazonas as possibilidades que eu 
não tive quando era jovem”, afirmou o 
governador Wilson Lima.

A cerimônia de abertura do ano letivo 
para novos alunos ocorreu na Escola 
de Educação Profissional – Galileia, no 
bairro Monte das Oliveiras, zona norte, 
uma das três novas unidades do Cetam 
inauguradas pelo governador durante 
o seu primeiro mandato. A unidade é a 
maior escola de formação profissional 
e tecnológica do Amazonas.

A cerimônia de abertura do ano letivo para novos alunos ocorreu na Escola de Educação Profissional – Galileia

Participaram da solenidade, além 
da diretora-presidente do Cetam, a 
professora Hellen Cristina Silva Ma-
tute, os deputados estaduais Felipe 
Souza e George Lins, representando 
a Assembleia Legislativa do Estado 
do Amazonas (Aleam); e a vereadora 
Professora Jaqueline, representando 
a Câmara Municipal de Manaus (CMM).

Estrutura
O Centro de Educação Tecnológica 

vai disponibilizar cursos técnicos, espe-
cializações técnicas e qualificação pro-
fissional na capital. A estrutura inclui 
cinco escolas de formação profissional 
e tecnológica, além de sete núcleos 
descentralizados, que são abrigados 
nos Centros Estaduais de Convivência 
da Família e do Idoso.

“Temos nessa primeira oferta 104 cur-

sos no interior, de qualificação, e 23 
cursos técnicos e isso em todos os 61 
municípios. Dependendo da demanda do 
município, nós colocamos o curso perti-
nente àquela área”, explicou a diretora-
-presidente do Cetam, Hellen Matute.

Entre os cursos que começam nesta 
segunda-feira estão: enfermagem e 
multimídia em nível técnico; e a nível 
de qualificação profissional os cursos 
de depilação, design de sobrancelhas, 
informática básica e avançada.

A empreendedora Íris Dalva já fez 
oito cursos pelo Cetam, todos na área 
de beleza e estética, e está começan-
do mais um nessa mesma área, o de 
micropigmentação. A partir dos cursos 
de qualificação e profissionalizantes, 
ela conseguiu abrir um salão de beleza 
e continua se especializando, gerando 
emprego e renda.

“É uma oportunidade que a gente 
tem como mulher, empreendedora e 
mãe. Muita gente não tem condição, 
então é uma oportunidade que a gente 
abraça, dando seguimento ao próprio 
negócio. No meu espaço, fui agregan-
do e consegui cada vez mais clientes. 
Um curso desses é R$ 2 mil, aqui eu 
faço de graça. Eu não teria condições 
financeiras de pagar e o Cetam abriu 
uma porta para mim”, disse Íris.

Balanço
Durante a primeira gestão, Wilson 

Lima inaugurou três novas escolas do 
Cetam. A unidade do Galileia foi a pri-
meira escola na zona norte de Manaus, 
com capacidade para atender 9 mil alu-
nos por ano. No Alto Solimões, no mu-
nicípio de Benjamin Constant, a nova 
unidade atende, anualmente, cerca de 
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1,2 mil alunos da região. O Centro Cul-
tural Anibal Beça, que foi revitalizado, 
passou a ser sede da primeira unidade 
do Cetam da zona leste da capital, com 
a estrutura completamente renovada 
e capacidade de atendimento de 5,4 
mil alunos todos os anos.

O governador também renovou 
o parque de informática do Cetam, 
dando prioridade aos municípios do 
interior, democratizando ainda mais o 
ensino técnico em todo o Amazonas. 
Já são 44 municípios com serviço de 
internet regular e, a previsão, é de 
que a cobertura chegue a 100% nos 
próximos meses.

De 2019 a 2022, mais de 611 mil 
vagas foram ofertadas pelo Governo 
do Amazonas em cursos técnicos, es-
pecializações técnicas e qualificação 
profissional por meio do Cetam.

O vereador Lissandro Bre-
val (Avante) afirmou, na ma-
nhã dessa segunda (6), que 
24 horas após denunciar o 
caos deixado pela conces-
sionária Águas de Manaus 
nas ruas da comunidade 
Acará, no Lago Azul; a em-
presa retornou ao local e 
asfaltou apenas a rua onde 
ele gravou o vídeo postado 
nas redes sociais. De acordo 
com o parlamentar, todas as 
outras ruas, também ́ rasga-
das` pela empresa, continu-
am intransitáveis e causan-
do inúmeros transtornos aos 
moradores da área.

“Nós recebemos uma de-
núncia da comunidade do 
Acará, onde pasmem, a con-
cessionária há seis meses 
cavou o buraco, passou a 
tubulação e não voltou mais 
para fazer os devidos repa-
ros. Enormes valas ficaram 
na frente da casa dos mo-
radores. Semana passada 

fomos lá, fizemos imagens, 
fomos para as redes sociais, 
e 24 horas depois a empresa 
tapou apenas os buracos da 
via onde eu gravei o vídeo. 
As outras seguem com cra-
teras”, denunciou.

Lissandro tem utilizado 
suas redes sociais nas últi-
mas semanas para efetuar 
denúncias de transtornos 
causados pela Águas de Ma-
naus em diversos bairros de 
Manaus. O vereador é um 
dos que assinaram a CPI já 
protocolizada na CMM.

“Eu reafirmo meu apoio à 
instauração da CPI da Águas 
de Manaus por todo esse 
descaso que ela tem deixado 
claro em diversos bairros de 
Manaus, não só sobre as ruas 
destruídas após realização 
de serviços na tubulação, 
mas também do precário ou 
inexistente abastecimento 
de água para a população”, 
concluiu.

‘Águas de Manaus asfaltou apenas 
onde gravei’, diz Lissandro Breval

Junto a outros parlamentares, 
representantes de órgãos oficiais e 
membros das Forças Armadas Bra-
sileiras, o deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania-AM) embarcou, 
nesta segunda-feira (6), em uma 
missão do Ministério da Defesa, 
por meio do Programa Calha Norte, 
para conhecer as atividades nas or-
ganizações militares que atuam nas 
regiões de fronteira da Amazônia. 

A comitiva terá como destino os 
municípios de São Gabriel da Ca-
choeira, Tabatinga, Atalaia do Norte 
e Benjamin Constant, no Amazonas, 
além da capital de Roraima, Boa 
Vista, e do Acre, Rio Branco. A missão 
teve início no último domingo (5), 
em Manaus, e segue até a próxima 
sexta-feira (10).

A viagem institucional permitirá 
aos integrantes da comitiva conhe-
cer os desafios e necessidades das 
Forças Armadas nas regiões de fron-
teira do Amazonas e, a partir disso, 
estudar o envio de emendas par-
lamentares a serem aplicadas nas 
ações de proteção dessas regiões. 

“Essa missão do Ministério da 

Amom participa de missão do Ministério da 
Defesa em zonas de fronteira na Amazônia

CÂMARA MUNICIPALCOMITIVA

Defesa vem para apresentar e fisca-
lizar o funcionamento dos Pelotões 
Especiais de Fronteira e da atuação 
das Forças Armadas do projeto Calha 
Norte, que atua na proteção das Fron-
teiras na Amazônia. Vamos visitar al-
guns pontos estratégicos e conversar 
com os oficiais que trabalham nesses 
locais pra entender as necessidades 
e, eventualmente, enviar emendas 
parlamentares e entender o que pre-

cisa mudar, melhorar e ser resolvido 
no trabalho das forças armadas nas 
fronteiras do Amazonas”, declarou o 
deputado.

Em Boa Vista, o parlamentar co-
nheceu o trabalho das Forças Ar-
madas quanto à “Operação Acolhi-
da”, que garante auxílio humanitário 
aos imigrantes venezuelanos em 
situação de vulnerabilidade, na 
1ª Brigada de Infantaria de Selva. 

Parlamentar conheceu o trabalho das Forças Armadas quanto à “Operação Acolhida”
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‘Distorção’, diz 
Ministro das 
Comunicações

INVESTIGAÇÃO

O ministro das Comunica-
ções, Juscelino Filho (União-
-MA), se defendeu nesta 
segunda-feira w(6) das acu-
sações de uso de voos da 
Força Aérea Brasileira (FAB) 
para fora de Brasília e o rwe-
cebimento de diárias sem 
que ele estivesse atuando a 
serviço do governo. 

“Nos últimos dias vocês de-
vem ter visto ataques distor-
cidos contra mim, então vou 
esclarecer isso de uma vez 
por todas, para que fique cla-
ro que não houve qualquer ir-
regularidade nas viagens que 
fiz como ministro”, declarou, 
em um vídeo publicado em 
suas redes sociais.

Segundo o ministro, houve 
um erro no sistema, que ge-
rou automaticamente diárias 
no Maranhão mesmo no final 
de semana. “Eu devolvi as 
diárias assim que eu soube, 
ainda no dia 19 de janeiro. 
Está aí o comprovante para 
quem quiser ver. E para deixar 
claro: isso foi um mês antes 
de surgir qualquer matéria 
sobre isso na imprensa. E 
devolvi porque é o certo a se 
fazer, e fiz por decisão minha, 
com ou sem imprensa.” 

Sobre sua viagem para São 
Paulo, que supostamente foi 
para um evento de cavalos, 
o ministro alega que estava 
em reuniões com a diretoria 
da operadora Claro, com as 
gerências regionais da Te-
lebrás e da Anatel, além da 
montadora BYD.

Presidente da Câmara vê dificuldades na aprovação da reforma tributária e defende autonomia do BC e Lei das Estatais

Lira diz que Lula ainda não tem votos 
suficientes para aprovar reformas

CÂMARA FEDERAL

DivULgAçãO

DivULgAçãO

O governo Jair Bolsonaro (PL) 
tentou trazer de forma ilegal 
para o Brasil um conjunto de 
joias avaliado em 3 milhões de 

euros (R$ 16,5 milhões) para a então 
primeira-dama, Michelle Bolsonaro. As 
informações são do jornal O Estado de 
S.Paulo.

De acordo com a reportagem, Bol-
sonaro tentou fazer com que um colar, 
um anel, um relógio e um par de brincos 
de diamantes de Michelle entrassem 
ilegalmente no Brasil. As joias teriam 
sido um presente do governo da Arábia 
Saudita à então primeira-dama.

Os itens foram encontrados, segun-
do o Estadão, na mochila do militar 
Marcos André dos Santos Soeiro, que 
assessorava o então ministro Bento 
Albuquerque, em outubro de 2021.

As joias foram retidas pela Receita 
Federal no aeroporto internacional de 
guarulhos (SP), porque a legislação 
brasileira obriga que seja feita a de-
claração de bens vindos de fora com 
valor superior a mil dólares.

Segundo o jornal, na ocasião em que 
as joias foram retiradas, Bento Albu-
querque quis usar de seu cargo para 
liberar os diamantes. A cena teria sido 
gravada por câmeras de segurança do 
aeroporto; Ainda segundo o Estadão, 
nos últimos meses de seu governo, 
Bolsonaro recorreu a ministérios pelo 
menos quatro vezes, na tentativa de 
reaver as peças de diamantes, mas 
não conseguiu.

Bolsonaro chegou a enviar um ofício 
em 28 de dezembro 2022, às vésperas 
do fim de seu governo, para que as joias 
fossem devolvidas, mas novamente re-
cebeu uma negativa da Receita.

Caso queira reaver as joias milioná-
rias, Bolsonaro deve pagar o imposto 
de importação, que equivale a 50% 
do valor estimado do item, além de 
uma multa de 25% por tentar trazer 
os objetos para o país de forma ilegal, 
de acordo com a reportagem. Ainda 
segundo o jornal, o governo brasileiro 
poderia ter recebido as joias como um 
presente oficial. Mas, neste caso, os 
bens ficariam para o Estado, e não com 
a família Bolsonaro. 

Dos Estados Unidos, o ex-presidente 
negou saber das joias e disse que nada 
pediu nem recebeu. Michelle foi às 
redes sociais para ironizar o valor do 
presente, que alegou desconhecer.

Em nota divulgada neste sábado (4), 
a Receita Federal disse que não hou-
ve tentativa de regularização de joias 
avaliadas em mais de R$ 16 milhões 
pelo governo Bolsonaro. O artigo de 
luxo teria sido um presente da Arábia 
Saudita para a ex-primeira-dama Mi-
chele Bolsonaro.

Segundo a Receita, além de não pedir 
a regularização, o governo do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro também não 
apresentou um pedido fundamentado 
para incorporar as joias ao patrimônio 
público, mesmo após orientações do 
órgão.

A informação foi revelada em repor-
tagem do jornal O Estado de S. Paulo 
publicada na sexta-feira (3). Segundo a 
publicação, um colar, um anel, um reló-
gio e um par de brincos de diamantes 
foram barrados pela Receita Federal 
em outubro de 2021. Os itens, avaliados 

Michelle Bolsonaro teria recebido joias de presente do governo da Arábia Saudita, enquanto primeira-dama do Brasil 

Bolsonaro negou saber 
das joias e Michelle 
ironizou acusações nas 
redes sociais 

O presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira (PP-AL), 
afirmou a empresários que o 
governo Luiz inácio Lula da Silva 
(PT) ainda precisa de tempo 
para se estabilizar internamen-
te, organizar uma base parla-
mentar e encontrar um rumo 
para tocar suas pautas na área 
econômica no Congresso.

Durante encontro com o 
Conselho Político e Social da 
Associação Comercial de São 
Paulo, nesta segunda-feira (6), 
Lira disse que Lula foi eleito 
democraticamente, mas com 
uma margem mínima de votos, 
e que o governo não tem apoio 
no Legislativo nem para apro-
var leis por maioria simples, 
muito menos para avançar em 
matérias constitucionais, como 
é o caso da reforma tributária.

 “Temos um governo que foi 
eleito com margem de votos 
mínima e que precisa enten-
der que temos Banco Central 
independente, agências re-
guladoras, Lei das Estatais e 
um Congresso com atribuições 
mais amplas”, afirmou Lira, indi-
cando que Lula terá dificuldade 
para rever qualquer um desses 
temas.

Sua fala foi aplaudida diversas 
vezes pelo público presente, 
composto também por políti-
cos.

Lira disse que o governo não 
terá facilidade para aprovar a 
“tão falada, tão difícil e tão an-
gustiante” reforma tributária, 
tema que depende de mudan-
ças na Constituição.

em 3 milhões de euros (cerca de R$ 
16,5 milhões) foram encontrados na 
mochila do militar Marcos André dos 
Santos Soeiro, que assessorava o então 
ministro de Minas e Energia, Bento Al-
buquerque. Ambos retornavam de uma 
viagem oficial ao Oriente Médio. Ainda 
de acordo com a matéria, a retenção 
ocorreu no Aeroporto internacional de 
guarulhos, em São Paulo, após inspe-
ção por raio-X.

Na ocasião, o ex-ministro teria se 
valido do cargo para pedir a liberação 
das joias, alegando serem presentes 
do governo saudita para a então pri-
meira-dama. Os servidores da Receita 
Federal, no entanto, alegaram que o 
procedimento para a entrada desses 
itens como presentes oficiais de um 
governo estrangeiro para o governo 
brasileiro teriam que obedecer a outro 
trâmite legal e, por isso, retiveram as 
joias pelo não pagamento dos tributos.

Pela legislação, todo viajante que 
traga ao país bens pertencentes a ter-
ceiros deve declará-los na chegada, in-
dependentemente de valor. No caso de 
bens pertencentes ao próprio portador, 
devem ser declarados aqueles em valor 
acima de US$ 1 mil, limite atualmente 
vigente. Caso não haja declaração de 
bem, é exigido 50% do valor a título 
de tributo, acrescido de multa de 50%, 
reduzida pela metade no caso de pa-
gamento em 30 dias.

“Na hipótese de agente público que 
deixe de declarar o bem como perten-
cente ao Estado Brasileiro, é possível 
a regularização da situação, mediante 
comprovação da propriedade pública, 
e regularização da situação aduaneira. 
isso não aconteceu no caso em análise, 
mesmo após orientações e esclareci-
mentos prestados pela Receita Federal 
a órgãos do governo”, diz a nota.

Como não houve a regularização, a 
Receita disse que o bem passa a ser 
tratado como pertencente ao portador 
e, não havendo pagamento do tributo e 
multa, é aplicada a pena de perdimento, 
cabendo recursos cujo prazo, no caso 
das joias, terminou em julho de 2022.

A Receita disse ainda que após o 
perdimento, é possível, em tese, o bem 
ser levado a leilão. Do total arrecadado, 
40% é destinado à seguridade social e 
o resto ao tesouro. 

Clã Bolsonaro tentou trazer ao 
Brasil joias de R$ 16 milhões

Um grupo de trabalho para 
elaborar uma nova proposta 
nessa área foi criado por Lira, 
com previsão de fechar um 
novo texto em 16 de maio. A 
expectativa era que a proposta 
final desse grupo fosse dire-
to para votação em Plenário. 
Mas o presidente da Câmara 
defendeu que esse texto seja 
votado antes em comissão es-
pecial e disse que ele pode-
rá ser revisitado pelos parla 

mentares para que se ex-
traia de lá as melhores  
propostas.

“vamos perseguir a reforma 
possível na matéria tributária. 
A gente vai ter de caminhar 
devagarinho. Ninguém vai che-
gar na reforma ideal”, afirmou 
Lira, que não descartou que 
o Congresso trate também da 
questão da desoneração da fo-
lha de pagamentos.

O governo Lula estuda incluir 

mudanças na folha de paga-
mento na segunda fase da re-
forma tributária, que tratará do 
imposto de Renda. A primeira 
fase unifica a tributação sobre 
o consumo.

O presidente da Câmara fa-
lou mais de uma vez que há 
disposição em votar também 
uma proposta de reforma ad-
ministrativa, tema que tem en-
contrado oposição histórica por 
parte do PT. 
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Amazonas registra 552 novas 
empresas no mês de fevereiro
O governo do Amazonas, por 

meio da Junta Comercial do 
Estado (Jucea), registrou no 
mês de fevereiro deste ano, 

552 novas empresas em solo amazo-
nense. O número é o terceiro melhor 
em constituições de novos empreen-
dimentos para um mês de fevereiro.

Os dados são do Sistema de Registro 
Mercantil (SRM) da autarquia — vin-
culado ao Ministério da Economia, e 
estão disponíveis para consulta no 
site da Jucea: www.jucea.am.gov.br, 
na aba serviços/ Estatística.

No mês de fevereiro, a Jucea con-
seguiu também reduzir em mais 20 
minutos o tempo médio de abertura 
de um novo Cadastro Nacional da 
Pessoa Jurídica (CNPJ) no estado. 
Atualmente, o empreendedor leva 
1h37 para constituir uma nova em-
presa. Até então, o melhor tempo 
era de janeiro deste ano, com prazo 
de 1h57.

Segundo a presidente da Jucea, 
Maria de Jesus Lins, mesmo o mês 
de fevereiro ser um período atípico, 
por conta do feriado de Carnaval, o 
saldo foi positivo.

“Estamos atentos às oportunidades 
de oferecermos nossos serviços e ca-
nais de atendimento que atendam de 
forma rápida e eficiente às demandas 
dos nossos usuários, mesmo em fe-
riados e pontos facultativos. Uma das 
vantagens de sermos 100% digital em 
todo o estado”, destacou a presidente.

Natureza jurídica
Entre os tipos empresariais mais 

registrados no mês de janeiro, a mo-
dalidade de Sociedade Empresária 
Limitada liderou a procura pelos em-
preendedores, com um total de 359 
constituições. Seguida do registro de 
Empresário Individual, com 171 aber-
turas.

Municípios
Entre os municípios do estado que 

tiveram maior número de consti-
tuição de novos empreendimentos, 
destacam-se a capital do Amazonas, 
com 412 novos registros; seguida de 
Manacapuru e Tefé, com 12; Iranduba 
e Itacoatiara com 8; Humaitá, com 7; 

CoNCurso

 Prodam convoca mais candidatos aprovados em concurso
DIvULgAçãO

Colaboradores digitando em frente aos monitores de computador

A Prodam, órgão de tecnologia do 
governo estadual, convoca mais três 
candidatos aprovados no concurso 
público da instituição, dos cargos com 
oferta de vagas. A segunda lista de 
convocação está disponível no site 
da www.prodam.am.gov.br, na guia 
Concursos.

Os convocados devem comparecer 
na sede da Prodam, localizada na 
rua Jonathas Pedrosa, nº1937, bairro 
Praça 14 de Janeiro, a partir desta 
segunda-feira (06) até o dia 4 de abril 
de 2023, das 8h30 às 11h ou das 13h30 
às 16h. Devem estar munidos com a 
documentação exigida no Edital Nº 
001-2022, de 21/7.

Os candidatos nesta convocação 
foram aprovados para as funções de 
analista de desenvolvimento de sis-
temas, negócios e suporte; todos com 
carga horária de 220 horas.

Com essa convocação, a Prodam 
já chamou 23 aprovados no certame, 

que terá prazo de validade de dois 
anos, contados a partir da data de 
publicação da homologação do re-
sultado final, podendo ser prorrogado 
uma única vez e por igual período, a 
critério do órgão.

 
Fases eliminatórias 
A apresentação da documenta-

ção correta e completa é uma etapa 
eliminatória. Depois de entregarem 
todos os documentos, os candidatos 
receberão o encaminhamento para 
a realização do exame admissional 
e consulta com o Médico do Tra-
balho. “Se forem considerados ap-
tos, assinarão contrato com prazo 
determinado de 90 dias”, explicou 
Socorro Nery, integrante da Co-
missão Organizadora do Concurso  
da Prodam.

Ela também explica que a efetivação 
na empresa está condicionada ao de-
sempenho apresentado durante esse 

período. “O gestor imediato vai avaliar 
e, aprovado, o contrato passa a ser por 
tempo indeterminado”, afirmou Nery. 

 
Concurso  
O concurso da Prodam foi realizado 

em 16 de outubro de 2022 e homo-
logado em 3 de janeiro deste ano. 
Foram ofertadas 50 vagas, sendo 44 
para ampla concorrência e seis para 
pessoas com deficiência (PcD), além 
da formação de cadastro de reserva.

A maioria das vagas foi para a função 
de Analista de Desenvolvimento de 
Sistemas (25). Há vagas ainda para 
os cargos de Analista de RH, Analista 
Contábil, Assistente Social, Desenvol-
vedor e Desenvolvedor Web, entre 
outros.

O valor da remuneração varia de R$ 
2.252,13 a R$ 7.506,18, e a carga horária 
poderá ser de 180 ou 220 horas men-
sais. Todas as vagas se enquadram no 
regime de trabalho celetista. 

Em Tempo
Divulgação

e Barreirinha e Coari, empatados com 
5 novas empresas.

segmentação
Nos dados consolidados pela seg-

mentação de Classificação Nacional 
de Atividades Econômicas (CNAE), a 
segmentação de serviços obteve 334 
novas empresas no mercado, seguida 
da segmentação de comércio com 183 
e de 19 na segmentação de indústria, 
que manteve o mesmo número de 
constituições de janeiro.

Arrecadação
Outro ponto positivo demonstrado 

pelo SRM é quanto à arrecadação 
da autarquia, que foi um total de 
R$1.207.363,52.

Os dados da Jucea não incluem 
os Microempreendedores Individu-
ais (MEIs), que são constituídos de 
forma virtual, por meio do portal do 
Empreendedor, do governo Federal.

+Crédito Amazonas 
A Agência de Fomento do Estado 

do Amazonas (Afeam), apresentou o 
balanço de um mês de operação do 

programa de financiamento +Crédito 
Amazonas 2023. Foram mais de R$ 
12 milhões aplicados em todo o es-
tado, movimentando 761 operações 
de crédito.

Neste primeiro mês de operação 
de 2023, o setor do comércio lidera 
o volume de financiamento com um 
percentual de 58,04% do total apli-
cado. A seguir aparece o serviço com 
19,14%, depois estão os setores primá-
rio com 10,82% e indústria 11,99%. Os 
recursos aplicados foram utilizados 
para ampliar e manter os negócios 
em funcionamento, preservando ou 
gerando cerca de 2.283 empregos, 
aumentando a renda impactando 
positivamente a vida de milhares de 
famílias.

Com as linhas de financiamento da 
Afeam, a microempreendedora Edi-
lena Porto, está no quinto financia-
mento e conseguiu investir na venda 
de produtos de cama, mesa e banho 
e reforçar a renda familiar.

“Meu comércio é familiar, eu e meu 
esposo tocamos a administração e 
compras de produtos. Com o apoio 
da Afeam, investimos na compra de 

novas mercadorias e ainda foi possível 
contratar um funcionário para nos 
ajudar nas vendas”, disse.

O diretor-presidente da Afeam, 
Marcos vinicius Castro, afirma que o 
volume de recursos injetados confir-
ma o crescimento contínuo da eco-
nomia do estado.

“Podemos ver um novo fôlego para 
os empreendedores do nosso Ama-
zonas. As novas operações realizadas 
pelo programa +Crédito Amazonas 
este ano, representam uma retomada 
em vários setores, com os empreen-
dedores montando seus negócios ou 
mesmo ampliando. Isso é possível 
graças ao apoio do governo do Es-
tado, por meio de linhas de crédito 
específicas para cada perfil de em-
preendedor”, ressaltou.

Ainda de acordo com o diretor-pre-
sidente, este ano a Agência oferece 
recursos para projetos de desenvol-
vimento sustentáveis e inovação, com 
o objetivo de impulsionar a produti-
vidade e competitividade desses se-
tores de forma responsável, sólida 
e efetiva reforçando o comprome-
timento do governo do Estado com 

os pilares ambiental, econômico e 
social, alinhados às agendas globais 
de desenvolvimento.

Novas linhas de financiamento
Este ano o destaque foi o lança-

mento de dois novos programas de 
crédito: o +Crédito Energia Sustentá-
vel, para o financiamento de energia 
solar, que estimulem a produção e/ou 
uso de fontes de energias renováveis; 
e o +Crédito Inovação, incentivan-
do o desenvolvimento de startups 
e empresas inovadoras em fase de 
operação.

 
Como solicitar crédito
Todo processo do crédito é feito de 

forma on-line, por meio do Portal do 
Cliente, no site da Afeam (www.afeam.
am.gov.br). Para operações do se-
tor primário, os interessados devem 
procurar a unidade Local do Instituto 
de Desenvolvimento Agropecuário e 
Florestal Sustentável do Amazonas 
(Idam), no seu município, com a do-
cumentação completa conforme re-
lação de documentos disponível no 
site da Afeam.

Fachada da JUCEA Amazonas
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O Ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, disse on-
tem (6) que sua equipe 
concluiu a modelagem 

do novo arcabouço fiscal que 
vai substituir o teto de gastos. 
O próximo passo será tratar do 
modelo com a área econômica do 
governo, antes de apresentá-lo 
ao presidente do Brasil, Lula (PT). 

O teto de gatos é a regra atu-
almente em vigor que limita o 
crescimento de grande parte das 
despesas da União à inflação do 
ano anterior.  A informação foi 
repassada pelo ministro após 
reunião com o presidente. 

Havia a expectativa de que a 
nova âncora fiscal fosse apre-
sentada hoje ao presidente. O 
governo espera que a nova regra 
fiscal consiga auxiliar no controle 
de gastos, para estabilizar a dívida 
pública, sem, contudo, prejudi-
car investimentos e outros gastos 
considerados prioritários.

Haddad disse ainda que o novo 
arcabouço será apresentado por 
meio de Lei complementar ao 
Congresso Nacional.

“Aliás, será uma proposta da so-
ciedade, porque vai envolver uma 
Lei complementar a ser aprovada 
pelo Congresso Nacional. Nesse 
momento estamos com o nosso 
desenho fechado, vamos apre-

REPRODUÇÃO

Eventos movimentam ecossistema de inovação de Manaus 

Ministro da Fazenda, Fernando Haddad, e o vice-presidente Alckmin

Economia8

TECNOLOGIA

Haddad afirma que o 
próximo passo será 
tratar do modelo 
com área econômica

Em alusão ao Dia Internacional 
da Mulher será realizado nesta 
terça-feira (7), o debate “Aca-
demy Talks: Mulheres na Ciência 
e Tecnologia”. Organizado pelo 
Ocean Manaus, o evento será 
realizado das 17h30 às 20h na 
sede da instituição, localizada nas 
dependências da Escola Superior 
de Tecnologia da Universidade 
do Estado do Amazonas (UEA), 
na Av. Darcy Vargas, 1200, bairro 
Parque Dez de Novembro.

Para a ocasião, as convidadas 

a participar do debate terão a 
oportunidade de contar suas tra-
jetórias profissionais, abordar os 
desafios e as oportunidades que 
as mulheres encontrarem no dia 
a dia de quem escolhe atuar com 
pesquisa e tecnologia na região.

O destaque desta agenda é 
que as participantes do evento 
poderão ter a oportunidade de 
conquistar um espaço na concor-
rida área tecnológica, podendo 
ter garantidas vagas nas tur-
mas “Aprendendo a programar 

do zero” e Programando com 
python”, voltado para mulheres. 
Para mais informações, acesse 
(https://bit.ly/3Jg5xzw).

Bioeconomia
Já no dia 9 de março (quinta-

-feira), das 15h às 18h, os atores 
do ecossistema de bioeconomia 
- sejam Institutos de Ciência e 
Tecnologia (ICTs), sejam incuba-
doras ou aceleradoras - estão 
convidados a participar do even-
to “Fortalecendo o ecossistema 

de bioeconomia”, realizado pelo 
Programa Prioritário de Bioeco-
nomia (PPBio) e pelo Instituto 
de Conservação e Desenvolvi-
mento Sustentável da Amazônia 
(Idesam).

A iniciativa tem por objetivo 
debater os arranjos de desenvol-
vimento da bioeconomia amazô-
nica, além de discutir tendências, 
oportunidades e desafios do se-
tor. Será aberto espaço para uma 
roda de conversa com startups 
sobre os entraves e melhorias do 

ecossistema, além da realização 
de palestras e apresentações, 
tudo com vistas a promover a 
troca de experiências, demons-
trar cases de sucesso e pers-
pectivas futuras para multiplicar 
ações e potencializar o mercado 
de bioeconomia. 

O evento ocorrerá no Impact 
Hub Manaus, localizado na Av. 
Efigênio Salles, 1299. Para par-
ticipar, os interessados podem 
se inscrever por meio do link 
(https://bit.ly/3kFLp0g). 

Ministro da Fazenda concluiu 
projeto de nova estrutura fiscal

sentar para a área econômica, 
levar ao presidente Lula e enca-
minhar ao Congresso Nacional”.

Este tipo de lei é adotado para 
regulamentar assuntos especí-
ficos, quando expressamente 
determinado na Constituição da 
República. Diferentemente das 
leis ordinárias, que exigem maio-
ria simples para sua aprovação, 
as leis complementares exigem 
maioria absoluta dos deputados 
e senadores.

Reforma tributária 
O vice-presidente da República, 

Geraldo Alckmin, ainda defendeu 
que seja feita uma reforma tri-
butária ainda este ano. “Tem que 
ser rápido. Aproveitar o primeiro 
ano [de governo]”, enfatizou so-
bre o esforço para aprovação de 
uma proposta que simplifique a 
cobrança de impostos e tributos 
no país. 

Alckmin, que também acu-
mula a função de ministro do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, partici-
pou da abertura de um semi-
nário promovido pela Federação 
Nacional dos Engenheiros, na  

capital paulista.  
Para Alckmin, os tributos que 

incidem sobre mercadorias e ser-
viços, que são federais, estaduais 
e municipais, deveriam ser unifi-
cados em um único imposto, no 
mesmo modelo usado em outros 
países. “O mundo inteiro tem IVA 
[Imposto sobre Valor Agregado]. 
Nós temos PIS, Confins, ICMS, ISS. 
O mundo inteiro tem um [tributo 
sobre mercadorias e serviços]”, 
disse ao discursar.

O vice-presidente considera 
a mudança fundamental para 
melhorar a competitividade das 

indústrias brasileiras, que, na 
opinião dele, sofrem com a alta 
complexidade do sistema tribu-
tário brasileiro. “Nós estamos 
tendo uma desindustrialização 
precoce. Nós não somos um país 
rico, somos um país em desen-
volvimento. Nós precisamos de 
uma agenda de competitivida-
de”, ressaltou.

Patentes
Como ministro, Alckmin disse 

que pretende reduzir o tem-
po necessário para conseguir a 
aprovação de uma patente no 
Brasil. “Nós vamos abreviar o 
prazo de marcas e patentes. Por-
que se eu levo dez anos para 
registrar uma patente, eu vou 
investir lá fora, não vou investir 
no Brasil. Porque quando eu re-
gistrar a patente já está supera-
da”, disse sobre o serviço que é 
prestado pelo Instituto Nacional 
da Propriedade Industrial (INPI), 
vinculado ao Ministério do De-
senvolvimento.

Exportações
Alckmin anunciou ainda que em 

breve será lançado um programa 
de incentivo às exportações em 
parceria com o Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES). Ele não de-
talhou, no entanto, como será 
essa inciativa. “Em muitas áreas, 
se você não exportar, você não 
consegue manter aquele setor 
industrial. Vai ser lançado um 
grande programa junto ao BN-
DES fortalecendo as exportações 
brasileiras”, disse.
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UBS Móvel retoma com 
serviços em shopping

   Redação

O Shopping Phelippe Daou, na 
Zona Norte da capital, voltou a re-
ceber, nesta segunda-feira (6), uma 
Unidade Básica de Saúde (UBS) 
Móvel da Prefeitura de Manaus 
para oferta de serviços de Atenção 
Primária aos moradores da região. 
Administrada pela Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semsa), a unidade 
funciona de segunda a sexta-feira, 
no período das 8h às 16h. 

Os serviços disponibilizados nas 
unidades móveis são: coleta de exa-
me preventivo, consultas de enfer-
magem e com clínico geral, consul-
ta ou inserção de procedimentos 
no Sistema de Regulação (Sisreg), 
dispensação de medicamentos e 
testagem rápida para Infecções 
Sexualmente Transmissíveis (ISTs). 

A UBS Móvel 1 oferta, ainda, servi-
ços odontológicos. A estrutura está 
instalada na área externa do estabe-
lecimento, também conhecido como 
shopping T4, na avenida Camapuã, nº 
2.939, bairro Cidade de Deus. Para 
receber qualquer atendimento, os 
usuários precisam levar RG, CPF e 
Cartão Nacional de Saúde (CNS).

Unidades de Saúde
As demais unidades móveis da 

Semsa seguem funcionando nos 
endereços da semana passada. A 
UBS Móvel 2 está na esquina da 
rua Professor Manoel Belém com 
travessa Araxá, s/nº, conjunto Ma-
noa, Cidade Nova, Zona Norte; a UBS 
Móvel 3 está na rua 7, s/nº, bairro 
Tarumã, Zona Oeste; e a UBS Móvel 4 
está na rua Rio Envira, nº 442, bairro 
Armando Mendes, Zona Leste.

SaúdeobraS

DIvULGAçãO / SEMSA

Criança recebendo atendimento em UBS

Complexo viário Professora Isabel victoria, mais conhecido por “viaduto do Manoa”

Última etapa no viaduto do Manoa

Redação

Na próxima quinta-feira (9), a 
Prefeitura de Manaus, por meio 
da Secretaria Municipal de Infraes-
trutura (Seminf), dará continuida-
de às obras de reparos do complexo 
viário Professora Isabel victoria, 
mais conhecido por “viaduto do 
Manoa”, na avenida Max Teixeira, 
Zona Norte.

Com o auxílio do Instituto Munici-
pal de Mobilidade Urbana (IMMU), 
o trecho do complexo viário no 
sentido Centro-bairro será inter-
ditado por volta das 6h do dia 
9, e permanece fechado para a 
passagem de veículos até as 6h 
de segunda-feira (14).

Toda a área será devidamente 
sinalizada para evitar acidentes 
durante os serviços e os agentes 
de trânsito vão orientar os moto-
ristas no local. 

De acordo com o subsecretário 
de Obras Públicas da Seminf, en-
genheiro Madson Lino Rodrigues, 
os trabalhos serão de continuidade 
à manutenção corretiva do pa-
vimento rígido, executados pelas 
empresas responsáveis pela cons-
trução e adequação da estrutura, 
pois o serviço consta no prazo de 
garantia da obra.

“O que as empresas irão proceder 
são reparos na pavimentação em 
concreto, para garantir qualidade 
no tráfego do local. É uma espé-

cie de recomposição do pavimento 
e não há nenhum custo para a 
Prefeitura de Manaus, porque o 
contrato está dentro do prazo de 
garantia”, afirmou Rodrigues.

A Prefeitura de Manaus ressalta 
que o complexo viário Professora 
Isabel victoria (viaduto do Manoa) 
não apresenta nenhum tipo de ris-
co aos veículos que nele trafegam.

Conforme os engenheiros, o des-
gaste ocorre apenas em uma parte 
do pavimento. A laje e a pré-laje 
estão intactas. Todo o processo 
de obras será fiscalizado pela Pre-
feitura de Manaus, por meio da 
Seminf e da Comissão Interinsti-
tucional de Apuração de Obras em 
Conclusão (Caoc).

MáRCIO MELO / SEMINF

Redação

No início deste ano, Manaus 
se tornou destaque nacio-
nal em Atenção Primária à 
Saúde após receber o pri-

meiro lugar no ranking de capitais 
do “Previne Brasil”. Com foco em 
melhorar cada vez mais, o prefeito 
de Manaus, David Almeida, realizou 
um plano de obras de construção e 
reforma em unidades básicas.

Na segunda-feira (6), a Unidade 
de Saúde da Família (USF) N-58, 
gerenciada pela Secretaria Muni-
cipal de Saúde (Semsa), localizada 
na comunidade águas Claras, bairro 
Novo Aleixo, Zona Norte, foi reinau-
gurada. A unidade é referência para 
4 mil famílias que moram naquela 
região.

A unidade passou por adequação 
das estruturas internas e externas 
e recebeu serviços de manutenção 
e jardinagem, novos equipamentos, 
mobiliário, cobertura e pintura. Da-
vid Almeida destacou que essa é a 
35ª estrutura de saúde revitalizada 
pela atual gestão municipal.

“Além dessas 35 reformas, nós te-
mos mais quatro unidades prontas 
para ser reinauguradas. Estamos 
construindo mais oito unidades 
porte 4, vamos reformar as quatro 
policlínicas, reconstruir a base do 
Samu (Serviço de Atendimento Mó-

vel de Urgência), tudo isso com re-
cursos que já temos em caixa. Com 
isso, nós melhoramos a nossa rede 
de atendimento na área de saúde. 
Essa unidade está completamen-
te reformada, com equipamentos 
novos e isso faz com que o traba-
lho da equipe da Semsa possa ser 
ampliado, melhorando, assim, os 
serviços prestados à comunidade 
manauara”, enfatizou Almeida.

No total, a Prefeitura de Manaus 
conta com 68 unidades desse porte, 
administradas por meio de Parceria 
Público-Privada (PPP). A expectati-
va da gestão é de que todas sejam 
reinauguradas ao longo deste ano 
e em 2024, fato que impulsionará 
ainda mais a saúde primária do 
Estado.

“Assumimos com uma realidade 
muito difícil durante a pandemia. 
Nós fizemos um pacto com a Shádia 
(Fraxe), Nagib (Salim Neto) e com 
o Djalma (Coelho) de transformar a 
saúde da cidade de Manaus, e hoje 
somos referência para todo Brasil. 
Nos índices do ‘Previne Brasil’, pelo 
quarto quadrimestre seguido es-
tamos em primeiro lugar entre as 
capitais e cidades acima de 500 mil 
habitantes e isso nos dá a certeza 
de que estamos fazendo o trabalho 
certo”, afirmou o prefeito. 

estrutura
A unidade, classificada como por-

te IB, tem 132 metros quadrados 
de área construída e oferta aten-
dimento médico, de enfermagem, 

farmacêutico e odontológico, con-
tando com uma equipe de Estraté-
gia Saúde da Família (ESF) formada 
por médico, enfermeiro, cirurgião 
dentista, assistente de saúde bucal, 
técnicos de enfermagem e agentes 
comunitários de saúde.

Para a titular da Semsa, Shádia 
Fraxe, a reforma garante o bem-
-estar dos profissionais de saúde 
e da população. 

“Com certeza, a gente dá um 
ambiente de trabalho bom, tan-
to para os servidores quanto para 
receber a população, que merece 
ser atendida com dignidade. Essa 
UBS foi totalmente revitalizada e, 
assim, nós temos condições de re-
ceber ainda melhor. Nós temos aí 
todos os equipamentos trocados, 

Unidade de Saúde da Família (USF) N-58 
inaugurada pelo Prefeito de Manaus

Manaus com investimento 
em unidades de saúde básica

DhyEIZO LEMOS/SEMCOM

a farmácia com todos os itens do 
medicamento. Aqui, na comunidade 
do águas Claras, nós atendemos 
aproximadamente 4 mil pessoas 
e, assim, pretendemos ampliar a 
Saúde Básica da nossa cidade”, sa-
lientou Fraxe. 

atendimento
Os serviços oferecidos pela N-58 

incluem consultas médicas e de 
enfermagem, coleta de exame pre-
ventivo e de material para exame 
laboratorial, retirada de pontos, 
realização de curativos, dispensa-
ção de medicamentos, aplicação de 
vacinas do calendário básico, aferi-
ção de pressão arterial e glicemia 
capilar, entre outros.

O atendimento à população con-
tinuará a ser feito de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h e, além 
disso, a equipe de ESF dará conti-
nuidade às visitas casa a casa, para 
as ações de acompanhamento e 
promoção da saúde junto aos mo-
radores do território.

Além das unidades de pequeno 
porte, o plano de obras da Prefei-
tura de Manaus contempla outras 
reformas, ampliações e constru-
ções na área da Saúde, para qua-
lificar a infraestrutura de atenção 
básica na capital, onde já foram 
realizadas aproximadamente 50 in-
tervenções nos últimos dois anos. 
Até o ano que vem, o município deve 
entregar outras 75 novas obras, 
incluindo a construção de unida-
des básicas de porte 4, e outras 
dezenas de reformas e revitali-
zações em estabelecimentos da  
rede.

Prefeitura de Manaus 
conta com 68 unidades 
administradas por meio 
de Parceria Público-
Privada 
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Filhas encontram mãe 
morta dentro de casa

Thais Matos

Uma mulher, ainda não iden-
tificada, foi encontrada morta, 
pelas próprias filhas, na manhã 
de segunda-feira (6), dentro da 
residência onde morava, localizada 
no bairro Tancredo Neves, na Zona 
Leste de Manaus. O corpo estava 
com golpes de arma branca, se-
gundo a polícia.

Segundo informações de teste-
munhas repassadas às autorida-
des, a mulher não dava notícias 
para as filhas desde o sábado, foi 
então que elas resolveram ir até a 
casa da mãe, quando encontraram 
a vítima já sem vida.

Uma das filhas informou, ainda, 

que a mulher morava com um 
homem com quem tinha um re-
lacionamento de 23 anos, e que 
o ele era agressivo com a vítima.

Conforme o depoimento dos 
familiares, as filhas da vítima che-
garam a ser abusadas pelo com-
panheiro da mãe, quando menores 
e que as duas chegaram a ir para 
o conselho tutelar. No entanto, a 
mãe não aceitava que os filhos 
falassem algo sobre o relaciona-
mento dela. A vítima tinha outros 
dois filhos mais velhos.

O companheiro da vítima não foi 
encontrado pela polícia. A perícia 
atuou na cena do crime. O caso 
deve ser investigado pela Polícia 
Civil.

ARMA BRANCA

Caminhão baú do IML

Redação

Visando somar a força-
-tarefa nacional para 
combate e controle de 
emergências de saúde aos 

Yanomami, nos municípios de São 
Gabriel da Cachoeira, Barcelos e 
Santa Izabel do Rio Negro, na re-
gião do Alto Rio Negro, a Fundação 
de Vigilância em Saúde do Ama-
zonas – Drª Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP), instituição vinculada 
à Secretaria de Estado de Saúde 
do Amazonas (SES-AM), passou 
a integrar a ação na segunda-
-feira (6).

A iniciativa faz parte do Centro 
de Operações de Emergência em 
Saúde – Yanomami (COE-Yano-
mami), do Ministério da Saúde, 
do qual a FVS-RCP passa a fazer 
parte.  Juntos, esses três mu-
nicípios somam mais de 7,8 mil 
indígenas Yanomami, conforme 
dados da Secretaria Especial de 
Saúde Indígena (Sesai).

As ações de saúde seguem 
até 20 de março e destacam o 
combate e controle da malária, 
devido essa doença ser uma das 
principais endemias que afetam 
os Yanomami na localidade. A es-

As ações de saúde 
seguem até 20 de 
março e destacam o 
combate e controle da 
malária

ABRAHÃO GRAHAM/FVS-RCP

Agentes da FVS-RCP em frente a avião

tratégia conta, também, com apoio 
do Distrito Sanitário de Saúde Indí-
gena Yanomami (DSEI Yanomami), 
em parceria com as demais esfe-
ras do governo estadual, federal e 
municipais.

A diretora-presidente da FVS-
-RCP, Tatyana Amorim, enfatiza 
que os profissionais de saúde es-
tão indo in loco para acompanhar 
e reforçar as ações de Vigilância 

em Saúde no território Yanomami. 
“Estamos no combate do agravo 

para encontrar soluções que pro-
movam a saúde aos Yanomami. As 
ações são importantes para pre-
venir e tratar a doença, trazendo 
qualidade de vida ao povo Yano-
mami”, pontua Tatyana.

Malária na terra Yanomami
Em 2022, houve redução de 31% 

de casos de malária nas terras 
Yanomami. Foram 6.138 casos de 
malária registrados de janeiro a 
dezembro do ano passado. Em 2021, 
também de janeiro a dezembro, 
foram 8.913 casos da doença nessas 
localidades. Os técnicos da FVS-
-RCP também apoiam a execução 
das ações de prevenção e elimina-
ção da malária nas comunidades 
indígenas.

“Nossa equipe, em conjunto com 
os Distritos Sanitários, realiza tes-
tagem para investigação epidemio-
lógica e diagnóstico da malária, 
além de busca ativa dos casos posi-
tivos, distribuição de mosquiteiros 
com inseticidas de longa duração 
e borrifações nas casas dos indíge-
nas”, enfatiza Elder Figueira, chefe 
de Departamento de Vigilância Am-
biental da FVS-RCP.

FVS-RCP integra força–tarefa 
contra malária em Yanomami

Mais um preso pela morte
de vereador de Tabatinga

POLÍCIA

Na manhã de segunda-feira 
(06), Ewerton Silva de Jesus, de 
24 anos, conhecido como “Esqui-
lo” foi preso pelo envolvimento na 
morte do vereador de Tabatinga, 
Olímpio Guedes Júnior, que ti-
nha 30 anos, ocorrido em maio 
de 2022, em Manaus. A prisão 
ocorreu no bairro de Flores, Zona 
Centro-sul de Manaus. 

O suspeito estava com a torno-
zeleira eletrônica rompida, pois já 
respondia em liberdade por outro 
crime, segundo a polícia.

Segundo o delegado titular da 
Delegacia Especializada em Ho-
micídios e Sequestros (DEHS), 
Ricardo Cunha, ‘Esquilo’ estava 
escondido em uma residência no 
bairro Flores e através de de-
núncias dos moradores daquela 
localidade foi possível realizar a 
prisão.

“Essa foi a terceira prisão do 
grupo criminoso que participou 
dessa morte. O ‘Esquilo’ partici-
pou diretamente desse assas-
sinato, pois ele foi um dos atira-
dores. Ele estava escondido em 
uma casa e graças a informações 
obtidas pelo disque denúncia, foi 
possível realizar a prisão desse 
suspeito”, explicou.

Cunha também relatou que 
Ewerton estava com a tornoze-
leira eletrônica rompida no mo-
mento da prisão. 

“Ele estava com a tornozeleira 
eletrônica rompida no momento 
da prisão, pois já havia sido preso 
no ano passado pela Delegacia de 

Roubos e Furtos de Veículos, mas 
saiu na audiência de custódia, com 
a condição de ser monitorado, mas 
tempos depois ele acabou des-
truindo o equipamento”, relatou a 
autoridade.

Ainda de acordo com a DEHS, s 
investigações do caso continuam, 
pois existem outros participantes 
sendo procurados, com o man-
dante do crime. A motivação do 
assassinato do vereador também 
não foi esclarecida. 

Prisões
Outros dois envolvidos no crime já 

foram presos, Casemiro Igor Barre-
to Bezerra, 30, preso em novembro 
de 2022, e em 16 de fevereiro deste 
ano, foi realizada a prisão de Hudi-
son Andrade Guerreiro, de 28 anos, 
conhecido como “Gugu”. Gugu foi 
capturado após uma ação conjunta 

das Polícias Civis do Amazonas e 
de Santa Catarina, no município de 
Garopaba (SC).

Relembre o Crime
No dia 12 de maio de 2022, 

a vítima estava retornando de 
uma lanchonete, acompanhada 
de amigos, quando o grupo per-
cebeu que um veículo os seguia. 
Momentos depois, Olímpio foi 
alvo de disparos de arma de 
fogo, efetuados pelos ocupantes 
do carro. O crime aconteceu no 
bairro Flores, zona centro-sul 
de Manaus.

Casemiro Igor Barreto Bezerra, 
30, também envolvido no crime, já 
está preso desde o dia 23 de novem-
bro do mesmo ano, a prisão ocorreu 
no bairro São Jorge, zona oeste da 
cidade. Um outro envolvido segue 
sendo procurado. 

DIVULGAÇÃO

Faixada da Delegaca Especializada em Homicídios e Sequestros 

Thais Matos

ALAN GEISSLER
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DIVULGAÇÃO

Pesquisadores do Institu-
to de Ciências Biológicas 
(ICB) da UFMG e do Centro 
Federal de Educação Tec-

nológica de Minas Gerais (Cefet-
-MG) isolaram células-tronco do 
tecido muscular do frango e as 
reproduziram em laboratório, ge-
rando, em apenas duas semanas, 
um pequeno pedaço de carne 
muscular. O estudo é liderado 
pelas professoras Erika Cristina 
Jorge e Luciana Andrade, ambas 
do Departamento de Morfologia 
do ICB.

“Isolamos o que chamamos de 
‘células satélites’, que nada mais 
são do que células-tronco pre-
sentes em todo músculo. Explo-
ramos o potencial dessas células 
por meio do cultivo, oferecendo 
a elas os nutrientes necessários 
para sua proliferação”, explica 
Érika Jorge.

Segundo ela, todo o processo 
de “produção” da carne ocorre 
sem alteração genética das célu-
las. “Quando fazemos academia, 
pensando na hipertrofia muscu-
lar, ou quando nos machucamos, 
os músculos se proliferam por 
meio de regeneração. O método 
que desenvolvemos baseia-se 
nessa lógica, ou seja, usamos a 
capacidade natural das células 
musculares para gerar um novo 
tecido”, acrescenta Erika.

A intenção do estudo é desen-
volver um alimento que possa 
ser consumido por pessoas que 

Todo o processo 
de “produção” 
da carne ocorre 
sem alteração 
genética das 
células, afirmam 
os pesquisadores 

Carne de frango foi desenvolvida 
por cientistas em universidade de 
Minas Gerais 

Mundo está 300 anos da igualdade de gênero, alerta ONU
Divilgação

António Guterres alerta para a disparidade sobre diferença de gêneros no mundo 

No ritmo atual, serão neces-
sários 300 anos para alcançar a 
igualdade entre homens e mu-
lheres, alertou, nesta segunda-
-feira (6), o secretário-geral das 
Nações Unidas, António Guter-
res, às vésperas do Dia Interna-
cional da Mulher.

“Avanços obtidos em décadas 
estão evaporando diante de 
nossos olhos”, declarou Guter-
res na abertura de uma reunião 
da Comissão sobre a Situação da 
Mulher da ONU focada na brecha 
tecnológica entre os gêneros.

“No ritmo atual, a ONU Mulher 
prevê que serão necessários 300 
anos” para a igualdade entre 
homens e mulheres, advertiu, 
após lembrar da situação no 
Afeganistão, onde mulheres e 
meninas têm sido “apagadas da 
vida pública”. Recordou também 
que os direitos reprodutivos e 
sexuais da mulher em muitas 
partes estão “em retrocesso”, 

sem contar os riscos de seques-
tros e ataques em alguns países, 
até mesmo pela polícia.

A pandemia de covid-19 e os 
conflitos da Ucrânia ao Sahel 
afetaram e seguem afetando 
“em primeiro lugar” as pessoas 
do sexo feminino.

“O patriarcado contra-ataca, 
mas responderemos”, afirmou 
Guterres, que garantiu que a 
ONU “permanece ao lado das 
mulheres e meninas de todo o 
mundo”. “A desinformação mi-
sógina e as mentiras” nas redes 
sociais têm o objetivo de “silen-
ciar as mulheres e obrigá-las 
a sair da vida pública”, disse o 
secretário-geral.

“As histórias podem se falsas, 
mas o dano é muito real”, apon-
tou, ao fazer um apelo pela mu-
dança dos “marcos internacio-
nais, que não estão adaptados 
às necessidades e aspirações 
das mulheres e meninas”. Há 

países que são “contra a inclu-
são da perspectiva de gênero 
em negociações multilaterais”, 
afirmou.

Sobre o tema da reunião, Gu-
terres disse que promover as 
contribuições da mulher na ciên-
cia, tecnologia e inovação “não é 
um ato de caridade ou um favor”.

Com seu acesso a serviços mé-
dicos online, bancos e recursos 
financeiros, plataformas digitais 
seguras e à tecnologia em geral, 
os benefícios “são para todos”, 
ressaltou.

“Sem a perspicácia e a cria-
tividade de metade do mundo, 
a ciência e a tecnologia reali-
zarão apenas metade de seu 
potencial”, alertou Guterres, que 
lembrou que das 3 bilhões de 
pessoas ainda não conectadas 
à internet, a maioria é de mu-
lheres e meninas em países em 
desenvolvimento.

ADVERTÊNCIA 

Cientistas de universidade 
desenvolvem carne de frango

queiram ingerir proteína de ori-
gem animal, mas que não sejam 
resultantes de abate, desmata-
mento ou da exploração de re-
cursos naturais.

Segundo as professoras, a par-
ticipação dos pesquisadores do 
Cefet foi essencial para o estu-
do, ja que eles desenvolveram 
o biomaterial que possibilita a 
proliferação das células muscu-
lares. Segundo Erika Jorge, o uso 
desse biomaterial é inédito, e as 
células se reproduzem quando 
colocadas sobre ele.

“Sem o biomaterial desenvol-
vido no Cefet, as células mus-
culares não crescem a ponto 
de formar carne em condições 
de cultura. Alguns grupos estão 

fazendo pesquisas parecidas ao 
redor do mundo para o cultivo 
de carne de boi, e aqui estamos 
pesquisando apenas a carne de 
frango.

Apesar de considerada segura 
para a alimentação humana, a 
carne cultivada pelo grupo do ICB 
ainda deve demorar para estar 
disponível no mercado, visto que 
o consumo desse tipo de produto 
ainda não é regulamentado no 
Brasil. Além disso, um dos pró-
ximos passos é adicionar sabor 
a carne de laboratório com o 
uso de gordura, para que ela se 
aproxime mais de um pedaço de 
carne de verdade.

Mas para alem do consumo, a 
tecnologia desenvolvida no labo-

ratório pode ganhar outras fun-
cionalidades, como por exemplo 
a geração de tecido humano para 
enxertos e ainda diminuir os tes-
tes de fármacos que hoje são 
realizados em animais.

No primeiro caso, são neces-
sárias amostras do tecido mus-
cular do paciente que receberá 
o enxerto.

“Esse método pode ser usado 
nas situações em que a pessoa 
sofre um acidente ou lesão tão 
grande que suas células-tronco 
residentes não conseguem se 
regenerar sozinhas. No caso de 
testes de fármacos, podemos 
reproduzir as células animais e 
pôr os medicamentos em contato 
com elas, poupando o animal dos 

testes mais invasivos”, explica a 
professora do ICB.

A pesquisa de cultivo de car-
ne de frango em laboratório é 
integralmente financiada pelo 
The Good Food Institute, orga-
nização internacional sem fins 
lucrativos que oferece apoio fi-
nanceiro a estudos destinados à 
inovação do setor de proteínas 
alternativas. O investimento é 
da ordem de 250 mil dólares. “A 
primeira carne feita em labora-
tório foi produzida na Inglaterra, 
em 2010, e custou cerca de 330 
mil dólares. Esse tipo de estudo 
costuma ser caro, mas pode gerar 
vários tipos de benefícios para a 
sociedade”, conclui a professora  
Erika Jorge.
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ESTAMOS CONTRATANDO

Vaga de caseiro rural com disponibilidade para morar no local Salário 
compatível com o mercado +VT+VR+Plano de saúde Currículos deve-
rão ser enviados com carta de recomendação, Se houver, para o e-mail: 
sinasefe.manaus@bol.com.br do dia 08 ao dia 13 de março, faremos 
análise dos currículos nos dias 14 e 15, e entraremos em contato no dia 
16 com os candidatos Aptos a entrevista a ser realizada dia 17 de março.

Saúde do Norte ltda-``Clínica Saúde do Norte – torna público que 
recebeu do Ipaam, a Licença de Operação n.°094/2022, que autoriza 
a operação de uma clínica de serviços médicos e laboratórios de 
análises clínicas, localizada na Rua Professor Félix Valois, n.°  77, 
Quadra 59, Cidade Nova, Manaus-Am, para serviços  médicos com 
validade de 02 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

João Queiroz de Lima Comercio-Me – torna público que recebeu 
do IPAAM,  a Licença Ambiental Única n.°348/2023, que autoriza 
a perfuração de poço tubular para captação de água subterrânea, 
localizada no Ramal Curupira, s/n, acesso pelo ramal do Janauari, 
km 08, Área da expansão urbana, nas coordenadas geográficas:03° 
14`55, 090``S e 60°05`19,470``W, Iranduba-Am, para perfuração de 
poço tubular, com validade de 30 dias. 

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Muniz Construção e Navegação Eireli – torna público que recebeu do 
IPAAM, a Licença de Operação n.° 071/2023, que autoriza a intervenção 
ambiental para atividade aterro de resíduos-Aterro de inertes em uma 
área de 0,4953 há para obras de pavimentação com calçada, meio-fio e 
sarjeta em diversas ruas, na zona urbana do município de Autazes/AM, 
localizada na Fazenda São Longuinho lll, s/n°, Zona Rural, nas coordenadas 
geográficas: AI0 59°8’39.34’’ W 3°35’9.66’’ S; AI1 59°8’37.81’’W3° 35’9.17’’ 
S; A12 59° 8’ 37. 14’’W 3° 35’ 11.12’’ ; A13 59° 8’38.66’’ W3°35’11.50’’S; 
A14 59° 8’40.60’’ W 3° 35’10.17’’ S; AI5 59°8’ 39.48’’W 3° 35’ 9.89’’ S; 
AI6 59° 8’ 38.87’’W 3° 35’ 11.50’’ S; AI7 59°8’ 40.20’’W 3° 35’ 11.71’’S – 
Município de Autazes –AM, para Aterro de Resíduos Sólidos –Aterro de 
Inertes, com validade de 01 Ano. 

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Urucum piscicultura ltda – torna público que recebeu do IPAAM,  
a Licença Ambiental Única n.°348/2023, que autoriza a perfuração 
de poço tubular para captação de água subterrânea, localizada no 
Ramal Curupira, s/n, acesso pelo ramal do Janauari, km 08, Área da 
expansão urbana, nas coordenadas geográficas:03° 14`55, 090``S 
e 60°05`19,470``W, Iranduba-Am, para perfuração de poço tubular, 
com validade de 30 dias. 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de Bebidas em Geral de 
Manaus, no uso das atribuições que lhe confere o Estatuto Social da Entidade e Le-
gislação Sindical em vigor, convoca todos os Trabalhadores das empresas: Brasil Norte 
Bebidas Ltda, Real Bebidas da Amazônia Ltda, Magistral J. Cruz Ind. e Comércio Ltda, 
Amazon Refrigerantes Ltda, Gelocrim Ind. e Comércio de Gelos Ltda, Minalar Águas 
e Refrigerantes Ltda,  Sabores Vegetais do Brasil, Nidala da Amazônia Ltda, F.A..U. 
Indústria e Com. de Bebidas Ltda, Cibea Manaus – Concentrados da Amazônia Ltda e 
toda categoria representada por este sindicato,  com data base em 1º. de Maio de 2023, 
convoca para participarem da Assembléia Geral Extraordinária que será realizada em 14 
de março de 2023 à partir das 14:00h em 1ª convocação com a presença de 1/5 dos 
associados quites e em 2ª convocação ás 15:00h com qualquer número de associados 
presentes, conforme legislação vigente, que será realizado via google meet, através do 
link: https://meet.google.com/yzk-psjz-wig,.  Para deliberar e aprovar a seguinte pauta: 
1º. Autorização para apresentar ao Sindicato Patronal Pauta de reivindicações para CCT-
2023/2024; 2º Piso Salarial da Categoria; 3º Auxílio Alimentação/Refeição/Lanche; 4º 
Autorização para celebrar a Convenção Coletiva de Trabalho 2023/2024 com o Sindicato 
Patronal ou acordos Individuais com as empresas, para o ano de 2023/2024, instaurar 
dissídio de natureza jurídica e econômica na Justiça do Trabalho; 5º Autorizar taxa Ne-
gocial para custeio das negociações de toda a categoria, associados ou não, conforme 
art.513 alínea ``e`` da CLT; 6º Autorizar a Contribuição Assistencial dos Trabalhadores 
para o Sindicato, associados ou não, 7º Autorizar contratação de assessores jurídicos 
e econômicos para todos os trabalhadores de negociação coletiva ou acompanhamento 
de processos na Justiça do Trabalho e Assuntos Gerais; 8. O Que Houver. 

Manaus/Am, 07 de março de 2023.

Hélio Marcos Pereira da Silva
Presidente
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Pricila de Assis

O evento gastronômico 
Amazonas Food Festival 
promete movimentar o fim 
de semana dos apaixonados 
por culinária e diversão. O 
festival inicia nesta quinta-
-feira (09) e segue até do-
mingo (12), no edifício gara-
gem do Amazonas Shopping, 
sempre a partir das 18h. A 
entrada é gratuita.

Segundo a gerente de Ma-
rketing do Amazonas Shop-
ping, Ivanna Passos, assim 
como na edição passada, o 
público pode esperar uma 
estrutura completa para se 
divertir com toda a família. 
Além das opções gastronô-
micas, o evento terá área 
de lazer kids, espaço pet 
e shows musicais variados 

todos os dias.
Participam do Amazonas 

Food Festival diversos em-
preendimentos, apresen-
tando opções gastronômi-
cas das mais variadas. Entre 
os restaurantes confirma-
dos estão o Regional Bur-
guer, Sushi Brazil, Scooby 
Dog, Arouche e Picanharia 
Amazonas.

Para a diversão das crian-
ças, o evento terá também 
uma área kids com brinque-
dos. Os valores dos ingres-
sos podem ser consultados 
diretamente na bilheteria 
do espaço. Completando a 
programação, o Amazonas 
Food Festival oferecerá 
shows, diariamente, de rit-
mos variados.

EVENTO
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Praça de alimentação para festival food no Amazonas

plateia@emtempo.com.br |

Amazonas Food Festival vai reunir opções 
gastronômicas, música e diversão

Show gratuito para o lançamento de 

   Da redação

Para marcar o lançamento 
oficial do Amazonas Green 
Jazz Festival de 2023, a Ama-
zonas Band promoverá um 

show especial nesta quarta-feira 
(08), a partir das 20h, com entra-
da gratuita no centenário Teatro 
Amazonas, no Largo São Sebastião, 
Centro, zona centro-sul.

Considerado o maior festival de 
jazz da América Latina, o Amazonas 
Green Jazz Festival é realizado pelo 
Governo do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa (SEC).

A Amazonas Band é a anfitriã 
do festival, uma big band formada 
por mais de 20 músicos e coorde-
nada pelo regente Rui Carvalho, 
que também é o diretor artístico 
do evento. Com mais de 20 anos 
de carreira, o grupo já dividiu o 
palco com grandes estrelas da mú-
sica nacional e internacional. Entre 
eles, Randy Brecker, Bob Mintzer, 
Dave Liebman, Cláudio Roditi, Leila 
Pinheiro, John Fedchock, Vinicius 
Dorin, Gilson Peranzzetta e Mauro 
Senise.

Para o secretário de Cultura, Mar-
cos Apolo Muniz, o Amazonas Green 
Jazz Festival já está consolidado no 
calendário de eventos do Amazo-
nas como um dos mais importantes 
acontecimentos culturais de perio-
dicidade anual.

“O Amazonas Green Jazz Festival 
já está consolidado como o maior 
evento do gênero na América Latina 
e como um dos principais festivais 
de jazz do mundo, despertando o 
interesse de famosos jazzistas e de 
fãs do jazz de todas as nacionali-
dades”, diz.

O secretário também ressalta a 
importância do evento para a for-
mação e aprimoramento dos mú-
sicos locais. “As master classes, 
palestras e workshops são uma 
excelente oportunidade de inter-
câmbio entre os músicos locais e 
grandes nomes do jazz”, destaca.

Em sua discografia, a Amazonas 
Band tem os sucessos “Amazonas 
Jazz com Vinícius Dorin”, lançado 

festival de Jazz no Teatro do Amazonas
Durante o evento, também serão 
apresentados o line up e as novidades 
para o festival em 2023

REPRODUÇÃO

em 2010, e “Amazonas Band con-
vida Gilson Peranzzetta e Mauro 
Senise”, de 2013.

“O show desta quarta-feira, no 
Dia Internacional da Mulher, é 
extremamente importante para 
todos nós, porque será o momento 
para apresentarmos ao público as 
novidades e os artistas do Ama-
zonas Green Jazz Festival. Existe 
uma expectativa muito grande 
para esse anúncio. Pessoas de 
diversas partes do Brasil estão 
aguardando o line up do festival”, 
destaca Rui Carvalho.
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Mulheres não são novida-
de no mundo cervejeiro. 
Desde os tempos re-
motos, nas civilizações 

sumérias, medievais, mesopotâmi-
cas e egípcias, eram as mulheres 
responsáveis pela fabricação de 
cervejas e até as deusas da bebida 
– Ceres, para os romanos, e Ninkasi, 
para os sumérios –, eram represen-
tadas por figuras femininas.

Então, no próximo Dia Interna-
cional da Mulher, celebrado em 8 
de março, quarta-feira, nada mais 
do que justo do que exaltar o pú-
blico feminino que está à fren-
te do mundo das cervejas e que 
movimentam a cena e o mercado 
amazonense, com profissionalismo 
e paladar apurado para o cenário 
local. É o caso da beer sommelier 
Ana Carolina do Vale, que se viu 
apaixonada pelas cervejas arte-
sanais e transformou a paixão em 
profissão. 

Graduada em Letras pela Uni-
versidade Federal do Amazonas 
(Ufam), Carolina é formada pela 
Escola Amazônia da Cerveja (EAC), 
tem curso de MKT Cervejeiro e 
Tecnologia Avançada Cervejeira, e 
é sommelier da loja Beer’s & Beer. 
Ela também é empreendedora com 
a Drinkability.

Neste Dia da Mulher, a Beer’s 
terá um presente especial para 
elas, segundo Ana: chope rosa, pizza 
em dobro e cervejas com 15% de 
desconto. Promoção deliciosa para 
celebrar a todas. A loja ainda tem 
um site e aplicativo (IOS e Android) 
com promoções específicas. A loja 
funciona de segunda a sábado, de 
15h à meia-noite, e domingo, de 
17h às 23h (travessa Luís Mendes, 
16 - Sala 4 - Nossa Sra. das Graças, 
Manaus, Containner Mall).

Na Beer’s, a beer sommelier 
comanda harmonizações, degus-
tações guiadas e encontrou seu 
caminho entre maltes, lúpulos e 
leveduras. “Entender o mundo cer-
vejeiro é ir além na descoberta de 

DIVULGAÇÃO 

sabores e se deixar mergulhar em 
aromas e experiências. Tudo que 
vemos buscamos a harmonização, 
desde a bebida e comida, até taças 
adequadas para cada estilo”, afirma 

a empreendedora.
Na loja, Ana Carolina trabalha 

para que os clientes tenham um 
mundo de sabores, experiências, 
rótulos especiais e bebidas esco-

lhidas a dedo, sempre buscando 
novidades no mercado, entre as 
escolas e países. A seleção é com 
cervejas de vários países, exploran-
do toda a diversidade de criações 

incríveis pelo mundo afora e den-
tro do Brasil, com rótulos novos e 
fresquinhos. Garantia de equilíbrio 
na seleção e edições limitadas, que 
podem ser em garrafa ou lata.

Cervejas para mulheres 
celebrar o mês de março

Adega doe cerveja e vinho do Beer & beer

Ana Vale avisa que terá 
promoção e chope rosa 
e conversa sobre o 
mundo cervejeiro
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pital Aspetar, em Doha. Espera-se 
um período de três a quatro meses 
para seu retorno aos treinos cole-
tivos”, diz a nota do clube. 

Em suas redes sociais, o jogador 
mandou recado para seus segui-
dores e afirmou que irá voltar mais 
forte.

Lesão
Neymar se lesionou na partida 

contra o Lille pelo Campeonato 
Francês no dia 19 de fevereiro. No 
início da segunda etapa, o camisa 
10 dominou a bola no meio-campo, 
mas acabou levando uma trombada 
de um adversário e torceu o torno-
zelo direito na sequência.

O craque chegou a levantar e en-
saiar um aquecimento para saber 
se teria condição, mas não con-
seguiu. Sem sucesso, o atacante 
voltou para a maca e saiu chorando 
bastante de campo.

Desde então, o brasileiro vinha 
se recuperando com tratamento 
conservador, mas os médicos do 
PSG optaram pela intervenção ci-
rúrgica devido ao histórico recente 
do jogador.

Vale lembrar que Ney já havia 
machucado o mesmo tornozelo 
durante a participação na última 
Copa do Mundo.

Na ocasião, ele desfalcou a sele-
ção brasileira nos dois últimos jogos 
da fase de grupos e fez tratamento 
às pressas, retornando na disputa 
das oitavas de final, contra a Coreia 
do Sul.

   Da redação

O Paris Saint-Germain infor-
mou, na segunda-feira (6), 
que o atacante Neymar vai 
passar por cirurgia e está 

fora da temporada do futebol eu-
ropeu. 

O atleta estava afastado dos jo-
gos desde que sofreu uma nova 
lesão no tornozelo, após partida 
do PSG contra o Lille, em 19 de 
fevereiro. 

Segundo o comunicado do time 
francês, Neymar será submetido a 
cirurgia para reparar os ligamen-
tos do tornozelo direito. O proce-
dimento será realizado em Doha 
nos próximos dias. A expectativa é 
que o jogador fique afastado dos 
gramados por até quatro meses.

“Neymar Jr teve vários episódios 
de instabilidade do tornozelo di-
reito nos últimos anos. Após sua 
última entorse, a equipe médica do 
Paris Saint-Germain recomendou 
uma operação de reparação liga-
mentar, a fim de evitar um grande 
risco de recorrência. Todos os espe-
cialistas consultados confirmaram 
essa necessidade. Esta cirurgia será 
realizada nos próximos dias no Hos-

O atleta estava afastado 
dos jogos desde que 
sofreu uma nova lesão 
no tornozelo após partida 
do PSG

Neymar com a camisa do PSG 
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Neymar passa por cirurgia  
e está fora da temporada

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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Lamentável
Christophe Dugarry, campeão da 

Copa do Mundo de 1998 pela Fran-
ça e atual comentarista da “RMC 
Sport”, “comemorou” a lesão de 
Neymar. Para o ex-jogador francês, 
a ausência do brasileiro, o qual o 
definiu como “insuportável”, é uma 
“oportunidade” para o técnico do 
PSG, Christophe Galtier, “ajeitar o 
time”.

“Estou feliz pelo PSG que Neymar 
esteja lesionado, é uma ótima notí-

cia que ele esteja contundido. Acho 
que é uma oportunidade incrível 
para Christophe Galtier ajeitar o 
time. Esta equipe está muito mais 
equilibrada com cinco zagueiros, 
três meio-campistas e Mbappé-
-Messi na frente”, disparou Du-
garry.

O ex-atacante, que passou por 
Barcelona, Milan e Olympique de 
Marseille, completou fazendo críti-
cas ao comportamento de Neymar 
e citou o estilo de jogo do camisa 10 
brasileiro, afirmando que os dribles 

do jogador o incomodam. Contudo, 
Dugarry ressaltou que não existe 
jogador do mesmo nível de Ney-
mar no atual elenco do PSG para 
substituí-lo.

PSG
Sem Neymar, o PSG volta a campo 

na quarta-feira (8), para encarar o 
Bayern de Munique pelo jogo de 
volta das oitavas de final da Uefa 
Champions League. A partida terá 
transmissão ao vivo e exclusiva da 
HBO Max.

Torcedor morre após 
briga entre organizadas 

   Redação

Um torcedor ferido na briga entre 
organizadas de Vasco e Flamengo 
morreu, na segunda-feira, no Hos-
pital Souza Aguiar, no Centro do 
Rio. A assessoria de comunicação da 
Secretaria Municipal de Saúde con-
firmou a morte, mas não divulgou a 
identidade da vítima.

Oito torcedores deram entrada no 
hospital com ferimentos por conta 
das brigas entre torcidas. Três per-
manecem internados, sendo dois 
em estado grave. Outros três tor-
cedores receberam alta hospitalar, 
enquanto um deixou o local por 
vontade própria.

A Polícia Militar apreendeu, du-
rante o dia, diversas armas bran-
cas, como pedaços de madei-
ra, soco-inglês e, inclusive, um 

artefato explosivo. Além disso, 
muitos vídeos circularam nas re-
des sociais, nos quais era possível 
perceber torcedores utilizando  
os materiais.

Também foram ouvidos, nos ví-
deos publicados e divulgados nas 
plataformas digitais, sons de tiro nos 
confrontos. As brigas ocorreram, so-
bretudo, próximas a São Cristóvão e 
ao viaduto de Madureira, onde a PM 
apreendeu objetos.

Classificação
O Vasco venceu o Flamengo por 

1 a 0, com gol marcado por Puma 
Rodríguez. As duas equipes inte-
gram a zona de classificação para 
as semifinais do Campeonato Ca-
rioca - o Rubro-Negro é líder, com 
23 pontos, já o Cruz-Maltino ocupa 
a terceira posição, com 20.

CONFLITO
VILA OLÍMPICA

REPRODUÇÃO

Torcedores em conflito no último domingo

Jogadoras de vôlei na areia durante partida

Jogos Universitários da UEA

Redação

Revelando atletas promissores 
para cenário esportivo, a Vila Olím-
pica de Manaus está sendo palco 
da 7ª edição dos Jogos Universitá-
rios da Universidade do Estado do 
Amazonas (JuniUEA). 

A competição conta com apoio 
da Fundação Amazonas de Alto 
Rendimento (Faar) e visa promover 
a integração entre os estudantes, 
além de identificar futuros atle-
tas para compor as equipes que 
representarão a instituição em 
competições nacionais.

“Ficamos felizes por sediar os 
jogos universitários em nossa prin-
cipal praça esportiva, por isso a 
Fundação está dando o suporte 
necessário para que esses estu-
dantes possam mostrar os seus 
talentos, sejam em modalidade in-
dividuais ou coletivas, assim contri-

buindo para lapidação de grandes 
atletas para futuras competições”, 
afirmou Jorge Oliveira, diretor-
-presidente da Faar.

O JuniUEA deste ano, reúne cer-
ca de 1.243 acadêmicos inscritos 
e conta com a participação das 
unidades dos municípios de Mana-
capuru, Boa Vista do Ramos, Tefé, 
Itacoatiara, Alvarães e Parintins. 
Assim, possibilita a integração dos 
cursos de graduação e pós-gradu-
ação da capital e do interior em 15 
modalidades esportivas.

A estudante Edilza de Lima veio 
de Itacoatiara (176 km de Manaus) 
para participar dos jogos e conquis-
tou o primeiro lugar na modalidade 
de vôlei de praia. Para a atleta do 
8º período do curso de engenharia 
florestal, a competição está sendo 
uma ótima oportunidade de mos-
trar suas habilidades.

“Vim de Itacoatiara representar 

minha cidade com muito orgulho 
nas modalidades de vôlei e han-
debol. Estamos aqui para mos-
trar que o esporte é importante 
em qualquer idade. Gostaria de 
agradecer ao governador Wilson 
Lima, pela realização dos Jogos 
Universitários e por incentivar a 
prática esportiva”, ressaltou Edilza 
de Lima, de 49 anos.

Destaque na modalidade de na-
tação, Anderson Paulo, de 21 anos, 
subiu no lugar mais alto do pódio ao 
conquistar três ouros nas provas de 
50 metros borboleta, livre e peito. 

“É gratificante fazer parte dos jo-
gos JuniUEA, as provas foram bas-
tante acirradas e emocionantes. É 
bem legal ver a galera participando 
de esportes novamente, pois os jo-
gos são um convite àqueles atletas 
que estavam parados a voltarem a 
sentir a adrenalina e competitivi-
dade”, afirmou.

RUDSON RENAN/FAAR
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Luxa elogia principal jóia 
revelada pelo Palmeiras
Luxa é o segundo 
treinador com mais 
títulos do Palmeiras, com 
oito taças conquistadas

GIL GUZZO/OFOTOGRAFICO

O treinador histórico do 
Palmeiras, Vanderlei Lu-
xemburgo rasgou elogios 
ao centroavante Endrick, 

principal joia revelada pelo Pal-
meiras nos últimos anos, durante 
uma entrevista no Mesa Redonda, 
da TV Gazeta, na noite de domingo 
(5). O treinador mostrou grande 
expectativa pelo futuro do garoto 
de apenas 16 anos.

“Eu tenho quase certeza de que 
ele vai ser eleito o melhor jogador 
do mundo. Está indo para o clube 
certo, que é o Real Madrid. Tem 
todas as qualidades para se tornar 
o melhor jogador do mundo, mu-
dança de direção em velocidade 
com a bola. O Endrick tem tudo 
isso. Velocidade, habilidade, chuta 
com os dois pés, cabeceia. Ele tem 
tudo para ser o melhor jogador do 
mundo”, destacou.

Luxemburgo mostrou proprieda-
de para falar sobre a joia palmei-
rense. Afinal, além de colecionar 
títulos pelo Verdão, ele dirigiu o 
Real Madrid, clube que adquiriu 
os direitos de Endrick em negocia-
ção concretizada no final do ano 
passado.

Luxemburgo disse ainda que não 
vê grandes problemas com o jejum 
de gols vivido por Endrick neste 
início de 2023. Ele ainda citou como 
positiva a postura de Abel Ferreira, 
ao blindar o jovem centroavante.

“Vejo com normalidade. Um me-

Em Tempo

nino de 16 anos não está totalmen-
te pronto. Ele vai alternar bons e 
maus momentos. O importante é 
fazer o que o Abel está fazendo. 
Tirar o peso da responsabilidade 
dele, e deixar o menino leve, solto, 
com sorriso, se divertindo em jogar 
futebol”, pontuou.

Técnico
Além dos títulos pelo Palmeiras e 

a passagem pelo Real Madrid, Van-
derlei Luxemburgo foi responsável 
por lançar várias das Crias da Aca-
demia que se destacaram no time 

principal nos últimos anos, como 
Gabriel Menino, Danilo, Patrick de 
Paula e Wesley.

Luxa, como é conhecido, é o se-
gundo treinador com mais títu-
los do Palmeiras, com oito taças 
conquistadas. Logo em seguida, 
aparece justamente Abel Ferrei-
ra, com sete conquistas, e que 
foi justamente o responsável por 
lançar Endrick ao time profissional 
do Verdão.

Palmeiras no Paulistão
A escolha da Federação Paulista 

de Futebol em colocar o Palmeiras 
para abrir os jogos das quartas 
de final do Paulistão agradou à 
direção palmeirense. Antes do con-
selho técnico, realizado na tarde 
de segunda-feira (6), as chances 
eram grandes do Verdão fechar 
as partidas desta fase, jogando na 
próxima segunda-feira (13). 

No entanto, antes da reunião, 
pessoas ligadas ao clube alviver-
de, incluindo à presidente Leila 
Pereira, ligaram para o presidente 
da FPF, Reinaldo Carneiro Bastos, 
e diretores da entidade, para que 

os palestrinos jogassem no sába-
do (11).

Assim, quem fechará os jogos 
das quartas de final do Campe-
onato Paulista será o São Paulo, 
que enfrentará o Água Santa. O 
Tricolor tem o direito do mando de 
campo, mas como cederá o estádio 
do Morumbi para o show da banda 
britânica Coldplay, jogará no Allianz 
Parque.

O fato de disponibilizar o seu 
estádio para o rival foi o principal 
motivo para que o Palmeiras soli-
citasse jogar primeiro. 

Vanderlei Luxemburgo olhando para cima 
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Cássio, do Corinthians, é o 
segundo goleiro com mais 
defesas no Campeonato 
Paulista. O Corinthians en-
cerrou a primeira fase do 
Paulistão com a terceira 
melhor defesa, com 10 gols 
sofridos - empatado com São 
Paulo e Red Bull Bragantino, 
e atrás de Água Santa e São 
Bernardo, com nove, e Pal-
meiras, com cinco.

Ao todo, o ídolo corintiano 
soma 34 intervenções, ape-
nas duas atrás de Léo Vieira, 
arqueiro da Inter de Limeira 
e primeiro colocado da lista. 

Weverton, do Palmeiras, com 
32, completa o top 3. Os da-
dos são do Footstats.

No entanto, por possuir 
dois jogos a menos que os 
adversários, Cássio é o que 
detém a maior média, com 
3.40, contra 3 de Léo Vieira 
e 2.91 de Weverton.

Aliás, aos 35 anos, o go-
leiro do Corinthians só tem 
índice menor que Marcelo 
Lomba, também do Pal-
meiras, com 6. Entretanto, 
o reserva do Verdão dis-
putou apenas uma partida  
no Paulistão.

Manauara em equipe nacional
PROJETO PARALÍMPICO 

Cássio se torna o segundo 
goleiro com mais defesas

Da redação

O paratleta amazonense 
Brendow Christian é o novo 
atleta do Projeto Paralímpico 
da Marinha do Brasil. Ele, que 
compete na prova de lança-
mento do dardo, vai treinar no 
Centro de Treinamento Para-
límpico Brasileiro, em São Paulo. 

Brendow Christian foi revela-
do na Vila Olímpica de Manaus. 
Ele despontou como uma das 
joias do Centro de Treinamento 
de Alto Rendimento da Amazô-
nia, na gestão da ex-secretária 
estadual de esportes Alessan-
dra Campelo, que hoje é depu-
tada estadual e continua sendo 

madrinha do paratleta. 
“Depois de sair de Manaus, 

passei sete anos no Sesi-SP, 
onde cresci como pessoa e 
como atleta. Conquistei títu-
los e bati recordes, mas o ci-
clo se encerrou em dezembro. 
Conversei com várias equipes 
e recebi no dia 23 de fevereiro 
uma oferta irrecusável e hoje 
sou oficialmente atleta do Pro-
jeto Paralímpico da Marinha do 
Brasil”, anunciou Brendow, que 
compete na Classe F-12 (atletas 
com baixa visão).

Próximos desafios
O manauara já em São Paulo 

dando os próximos passos na 

carreira. Entre os dias 25 e 26 
deste mês, ele disputará a 1ª fase 
do Circuito Paralímpico Loterias 
Caixa de Atletismo. O local é jus-
tamente a nova casa de Bren-
dow, o Centro de Treinamento 
Paralímpico, em São Paulo. O 
complexo também receberá, 
no dia 30 deste mês, o Open 
Internacional de Atletismo, com 
atletas de vários países. 

“São competições extrema-
mente importantes que valem 
marca para o Ranking Mundial, 
e principalmente para mim que 
estou em busca de me classi-
ficar para o Pan-Americano do 
Chile que acontece agora em 
2023”, enfatizou Brendow.

PAULISTÃO

DIVULGAÇÃO
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Brendow Christian em foto divulgada pelo Projeto Paralímpico da Marinha do Brasil

Cássio defendendo o gol


